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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ЗНАМЯ
ОРГАН ТОМСКОГО ОБКОМА И ГОРКОМАКОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СОВЕТСКОГО 

СОЮЗА, ОБЛАСТНОГО И ГОРОДСКОГО СОВЕТОВ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ.

Год издания 46-й № 233 (11817) Вторник, 2 октября 1962 года. Цепа 2 коп.

Э н е р г е т и ч е с к и е  г и г а н т ы
ПРЙДНЕПРОВСК, 1 октября. 

(Корр. ТАСС). Сооружение уникаль
ных энергетических агрегатов развер
нулось на крупнейшей в Европе При
днепровской тепловой электростан
ции. Возводятся четыре гигантских 
блока из турбин и котлов мощностью 
по 300 тысяч киловатт. Они заменят 
два Днепрогэса. Весь коллектив стро

ителей успешно несет трудовую вах
ту в честь Великого Октября.

Самая мощная в стране турбина 
смонтирована, рапортуют строители. 
Эту работу на три недели раньще 
срока выполнила комплексная брига
да В. Сатина.

Закончено возведение машинного 
зала. Около 200 рабочих продолжают 
монтаж прямоточного котла произво

дительностью 950 тонн пара в час. 
Впервые монтаж ведется укрупнен, 
ными сложными узлами весом до 75 
тонн.

Строителями заложены фундамен
ты трех остальных блоков. В честь 
великого праздника коллектив обя
зался на мес.яц раньше срока закон
чить основной монтаж котла и кор
пус здания всего первого блока.

В районные 
г. Томска
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Указом Президиума Верховного 
Совета РСФСР в городе Томске 
образовано два районных Совета 
депутатов трудящихся — Киров
ский и Ленинский.

На воскресенье, 14 октября, 
назначены выборы в районные Со
веты депутатов трудящихся города 
Томска. Образованы районные 
окруяшые, участковые избиратель
ные комиссии. В состав этих ко
миссий вошло около 3.600 рабочих, 
инженерно-технических работни
ков, представителей интеллигенции. 
Им предстоит большая и ответст
венная работа по наблюдению за 
неуклонным исполнением Положе
ния о выборах в местные Советы. 
Очень важно, чтобы все члены из
бирательных комиссий были тща
тельно проинструктированы, четко 
знали свои обязанности. От этого в 
немалой степени будет зависеть 
успешная подготовка к выборам.

В Кировском районе образовано 
62 избирательных участка, в Ле
нинском — 57 избирательных уча
стков. Естественно, что правильно 
определив их границы, необходимо 
широко оповестить об этих грани
цах население, чтобы каждый из
биратель заблаговременно знал, где 
именно он будет голосовать.

В подготовке к выборам все су
щественно, все важно, все имеет 
политическое значение. Здесь нет 

‘ мелочей, нет задач второстепенных,
’ малозначительных.

Особое внимание должно быть 
обращено на составление точных 
списков избирателей, которые сей
час находятся на избирательных 
участках. Во избежание всяких ис
кажений важно, чтобы правиль
ность записей в них проверили са
ми избиратели. Однако проверка 
списков избирателей проходит 
очень медленно, хотя уже встреча
ются факты, когда в некоторых 
списках искажены отдельные фами
лии, имена, данные о возрасте и 

‘ местожительстве или пропускаются 
фамилии избирателей. Надо твер
до помнить, что любая неточность 
в списках может привести к ущем
лению избирательного права граж
дан.

Естественно, что успех избира
тельной кампании, как н всякого 
большого дела, в огромной мере за
висит от партийного руководства. 
Городской, районные комитеты пар
тии, первичные партийные орга
низации должны заботиться о 
том, чтобы намеченные меры про
водились организованно и своевре
менно, чтобы в избирательной кам
пании деятельно участвовали проф
союзные, комсомольские организа
ции, активисты Советов, уличные 
и домовые комитеты — словом, 
широкие круги общественности.

В избирательной кампании ог
ромное поле деятельности перед 
пропагандистами и агитаторами. 
Надо, чтобы их живое и правдивое 
слово дошло до разума и сердца 
каждого избирателя, звало его к 
новым трудовым делам, укрепляло 
и развивало стремление еще успеш
нее претворять в жизнь решения 
XXII съезда КПСС. Подготовка к 
выборам проходит в примечатель
ное время, когда трудящиеся Том
ска все активнее вступают в социа
листическое соревнование за до
стойную встречу 45-й годовщины 
Великого Октября. Избирательная 
кампания должна проходить под 
знаком мобилизации советских лю
дей на борьбу за выполнение и пе
ревыполнение планов и обяза
тельств, принятых на четвертый 
год семилетки.

Центрами массово-политической 
работы должны стать избиратель
ные участки, агитпункты, а также 
клубы, красные уголки по месту 
работы, жительства и отдыха изби
рателей. Объединяя вокруг себя 
многочисленные агитколлективы,
агитпункты имеют большие возмож
ности для организации разнообраз
ных культурно-массовых мероприя
тий, консультаций для населения, 
проведения лекций, докладов, в''че- 
ров вопросов и ответов, индивиду
альных бесед с избирателями.

За последние дни на многих 
агитпунктах Томска оживилась ра
бота. Активно действует агитпункт 
избирательного участка № 31, ра

ботой которого руководит партор
ганизация психоневрологической 
больницы. Здесь проводятся лек
ции, беседы, организуются кон
сультации на медицинские и юри
дические темы. В этом агитпункте 
побывало уже более 80 процентов 
избирателей, все они проверили 
правильность записей в списках из
бирателей.

Можно назвать и ряд других 
агитпунктов, где без раскачки, сра
зу же взялись за проведение со
держательной массово-политиче
ской работы. Однако так обстоит 
дело далеко не везде. В редакцию 
поступают сигналы о том, что мно
гие агитпункты и в Кировском и в 
Ленинском районах закрыты на за
мок, в них не установлено даже 
дежурство агитаторов, не проводит
ся никакой массово-политической 
работы. Особенно безответственно 
отнеслись к организации работы 
агитпунктов партийные организа
ции паровозного депо станции 
Томск-П, манометрового завода,
горного техникума, ГОРЕМ-10, за
водов №№ 1 и 3 треста «Стройде- 
таль» и некоторые другие.

В настоящее время в городе за
кончились выдвижение и регистра
ция окрун{ными избирательными 
комиссиями кандидатов в депутаты 
районных Советов. В Кировский 
районный Совет депутатов трудя
щихся зарегистрировано 250 кан
дидатов в депутаты, в Ленинский 
районный Совет — 243 кандидата 
в депутаты.

Сейчас на первый план выдвига
ются вопросы усиления разъясни
тельной работы среди населения, 
ознакомления избирателей с био
графиями и деловыми качествами 
выдвинутых кандидатов в депутаты 
районных Советов. Некоторые ру
ководители партийных, профсоюз
ных и комсомольских организаций 
ошибочно считают, что сейчас уже 
нет особой нужды вести настойчи
вую агитацию за кандидатов в де
путаты: раз выдвинули— значит до
стойный человек. Не стоит доказы
вать, насколько вредны подобные 
рассуждения. Каждый избиратель 
должен хорошо знать, за кого голо
сует. Партийные организации обя
заны позаботиться о том, чтобы из
биратели были подробно осведомле
ны о своем кандидате в депутаты.

Надо повсеместно организовать 
встречи кандидатов в депутаты с 
избирателями. Живой, непосред
ственный разговор трудящихся со 
своими посланцами в Советы даст 
возможность поднять творческую 
активность и кандидатов в депута
ты и избирателей, направить их 
усилия на лучшую деятельность 
районных Советов, на достижение 
новых успехов в производстве.

14 октября избиратели города 
Томска будут выбирать не только 
депутатов в районные Советы депу
татов трудящихся. На этот' день 
назначены также выборы трех на
родных судей в Томский городской 
народный суд в связи с тем, что 
один судья досрочно освобождается 
от работы по семейным обстоя
тельствам, а также в связи с увели
чением количества народных судей 
Томского городского народного су» 
да на двух человек.

Кандидатами в народные судьи 
г. Томска выдвинуты Тамара Кон
стантиновна Любавина, Юлия Ми
хайловна Сокольникова, Михаил 
Иванович Швед. Все они имеют 
высшее юридическое образование, 
зарекомендовали себя способными 
работниками, умеющими строго 
стоять на страже социалистической 
законности. Необходимо хорошо 
ознакомить избирателей с произ
водственной и общественной дея
тельностью кандидатов в народные 
судьи, разъяснить, что в день вы
боров, 14 октября, все избиратели 
города Томска будут избирать трех 
выдвинутых кандидатов в народные 
судьи. ,

До дня выборов в районные Со
веты г. Томска и в городской на
родный суд осталось меньше двух 
недель. Долг партийных организа
ций — в оставшиеся дни улучшить 
массово-разъяснительную работу 
среди избирателей, сделать все 
необходимое для того, чтобы до
биться новых успехов в труде.

Единство партии и народа
Митинг трудящихся АшхабадаАШХАБАД, 30 сентября. (ТАСС). 

Солнцем озарен Ашхабад. Среди еще 
яркой зелени южных деревьев пла
менеют алые стяги, кумачовые полот
нища. Через широкие проспекты 
протянулись гирлянды разноцветных 
лампочек. Полощут на ветру тран
спаранты с лозунгами; «Ко.ммунизм 
утверждает на земле мир, труд, свобо
ду, равенство, братство и счастье!», 
«Слава Коммунистической партии и 
ее ленинскому Центра.чьному Коми
тету!».

Ликует туркменская сто.чица. Не
сколько дней находится в Туркмени
стане Первый секретарь Центрально
го Комитета КПСС, Председатель Со
вета Министров СССР Никита Серге
евич Хрущев. Он побывал в колхозах 
и совхозах Ашхабадского, Каахкин- 
ского, Мургабского, Байрам-Алийско- 
го районов, на Каракумском канале, 
у нефтяников Небит-Дага и Котур- 
Тепе, встретился с рабочими Ашхаба
да, туркменскими учеными.

Сегодня в Ашхабаде общегородской 
митинг грудящихся. Многотысячные 
колонны трудящихся со знаменами, 
лозунгами, портретами руководите
лей партии и правительства направ
ляются на стадион. Вместе' с ашха
бадскими текстильщиками, железно
дорожниками, строителями, студента
ми идут приехавшие в столицу пред- 
ставите.чи славного отряда туркмен
ских нефтяников, создатели Каракум
ского канала, мастера высоких уро
жаев хлопка и овощей, животноводы.

В ярком убранстве стадион. Здесь 
собрались многие тысячи людей. Бур
ными, Д0.ЧГ0 не смолкающими апло
дисментами встречают они появление 
на трибуне дорогого гостя туркмен
ского народа —  главу Советского 
правительства Никиту Сергеевича 
Хрущева. Вместе с Н. С. Хрущевым 
на трибуну поднимаются первый сек
ретарь ЦК КП Туркменистана Б. Ове- 
зов, секретарь ЦК КП Туркменистана 
М. А. Пименов, председатель Прези
диума Верховного Совета ТССР 
Н. Байрамов, председатель Совета 
Министров ТССР А. Анналиев и дру
гие члены Бюро ЦК КПТ, знатнг 
люди республики. Звучат здравицт 
честь Коммунистической пар 
Црезидиума ленинского Центра - 
го Комитета КПСС.

Краткой речью митинг от 
первый секретарь ЦК КП Т 
стана Б. Овезов.

Никита Сергеевич Хрущ' 
в нашей республике, го 
Овезов. Его приезд к  на 
ствует о заботе Централ 
та нашей партии. Сов

ров ооводненных пастбищ, дополни
тельные тысячи тонн хлопка, мяса, 
молока, шерсти, овощей, бахчевых, 
винограда, фруктов.

Тов. Овезов заверяет Н. С. Хруще
ва и в его лице ЦК КПСС и Советское 
правительство в том, что трудящиеся 
республики сделают все для того, 
чтобы внести свой достойный, вклад 
в создание материально-технической 
базы коммунизма.

Митинг трудящихся города Ащха- 
бада объяв.чяется открытым.

Звучат государственные гимны Со
ветского Союза и Туркменской ССР.

Слово предоставляется ткачихе 
Ащхабадскбй прядильно-ткацкой фаб
рики им. Дзержинского Эне Овезовой.

—  Дорогой Никита Сергеевич! —  
говорит работница. ■—  Я. безмерно 
счастлива, что мне, простой туркмен
ской женщине-труженице, оказана 
большая честь: приветствовать Вас, 
нашего дорогого гостя.

Тов. Э. Овезова сообщает, что аш
хабадские текстильщики успешно вы
полняют задания четвертого года се-

ми.четки. План девяти месяцев выпол
нен досрочно, 27 сентября. Сверх 
плана выработано 52 тысячи метров 
ткани и 46 тонн пряжи.

На прядильно-ткацкой фабрике, 
где я работаю, продо.тжает Э. Овезо
ва, вместе с женщинами-туркменка- 
ми трудятся русские и украинки, ар
мянки и азербайджанки, представи
тели многих других национальностей. 
Дружба народов нашей великой стра
ны— основа нашего могущества и 
непобедимости, основа наших успе
хов в коммунистическом строитель
стве...

На трибуне —  председатель кол
хоза «Москва» Марыйского района 
Герой Социалистического Тру.да Джу- 
мадурды Атаджанов.

Он говорит ,0 том, что труженики 
сельского хозяйства республики по
стоянно стремятся найти пути для 
максимального использования всех 
резервов и возможностей, заложенных 
в социалистическом сельском хозяй
стве.

Аму-дарьинская вода, пришедшая 
к  нам, подчеркивает Д. Атаджанов, 
позволила значительно . расширить 
площади под хлопчатником. Сейчас 
более чем на двух тысячах гектаров 
выращен богатый урожай хлопка. 
Колхозники нашей артели обязались 
уже в этом году по урожайности 
хлопчатника выйти на рубежи, наме
ченные на последний год семилетки. 
Слово свое мы сдержим.

От имени стодвадцатипятиты
сячной комсомолии и всей молодежи 
Туркменистана выступает студентка 
Туркменского государственного , уни
верситета Джемал Сапарова.

—  Мы свято выполняем наказ ве
ликого Ленина, —  говорит она, —  
настойчиво учиться, ов.чадевать зна^ 
ниями, готовить себя к  труду на бла
го народа, быть достойными продол- 
жате.чями дела своих отцов, достой
ными- строителями коммунизма.

В сердце Каракумов и на берегах 
Аму-Дарьи, в водах седого Каспия и 
в предгорьях Копет-Дага молодежь 
трудится над умножением богатств

нашей Родины. Одной из самых ге
роических страниц в истории турк
менского комсомола стало освоение 
нефтяного месторождения в Котур- 
Тепе. Сегодня комсомольско-молодеж
ный промысел, гордо носящий имя 
великого Ленина, дает почти полови
ну всей добываемой в республике 
нефти. Уже вступили в строй и дают 
продукцию ударные комсомольские 
стройки —  первый в стране цех 
сульфанола в Красноводске, Чарджо- 
уский суперфосфатный завод и дру
гие предприятия.

Слово предоставляется академику 
Академии наук ТССР И. К. Макси
менко.

Мы горды тем, говорит ученый, 
что принадлежим к  славной армии 
самой передовой в мире советской 
пауки.

Наши ученые в содружестве с 
практиками решают задачи повыше
ния урожайности хлопковых полей. 
Многие тонковолокнистые сорта хлоп
чатника, созданные в Туркменистане, 
занимают большие площади и поль
зуются заслуженной славой в стране.

С яркой речью горячо встреченный 
присутствующими на митинге вы
ступил Н. С. Хрущев.

товарища Н. С. ХРУЩЕВА
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С Е Р Д Е Ч Н Ы Е  П О З Д Р А В  
К И Т А Й С К О М У  К А Р С

тельства о том, ч т г  яе
развивалась экономи /ра
Туркменистана, неу .ша-
лось благосостоянг

Тов. Овезов 0" .'РУДЯ-
щихся Туркмен! . : !Т глу-
бокую признат ■ ' дечную
благодарность '•'ентраль-
ному Комип говарищу
Н. С. Хрущев .ое внима-
ние и заботу '■ии Туркме-
нистана.

Трудящиес. и, . говорит
оратор, прил( члия к  тому.
чтобы сельск 30 и про-
мышленност!-  ̂■ шли в гору.
успешно спр леставленны-
ми задачами

Работник хозяйства на-
правляют с на повышение
урожайное" хозяйственных
культур и .. . ередь хлопчат-
ника с те’ :. шучить в бли-
жайшие ‘ кдом хозяйстве
урожайно локнистых сор-
тов не м • ■ iTHepoB и совет-
ских сор аенее 25 цент-
неров

Гид, 'уркмении, под-
черки! 'В, проделали ог-
ромну] оружению Кара-
кумск< ■ : : 1T0M большом де-
ле мы ■■ ’■ • щущали помощь
велико рода, всех брат-
ских к . !■ . кого Союза. Ка-
ракумс: . это новые сов-
ХОЗЫ ! ни тысяч гекта-

□DDDaOD' iDnoDanonaoDDnant

И Я

Товарищи Н. С. Хрущев и Л. И. Брежнев направили 
руководителям Коммунистической партии Китая и Ки
тайской Народной Республики товарищам Мао Цзэ-ду- 
ну. Лю Шао-ци, Чжу Дэ и Чжоу Энь-лаю сердечные 
поздравления по случаю национального праздника —  
13-й годовщины со дня образования КНР.

В телеграмме отмечается, что в короткие историче
ские сроки под руководством Коммунистической партии 
Китая, ее Центрального Комитета во главе с товарищем 
Мао Цзэ-дуном трудящиеся Китая осуществили глубо
чайшие социально-экономические преобразования, ко
ренным образом изменившие облик страны.

Советские люди, говорится в телеграмме, которые 
всегда были вместе с китайским народом в трудные го
ды его революционной борьбы за свое освоболгдение, от

души радуются успехам б 
стве социализма. Народы С 
ока берегут советско-китай 
сплоченность социалистиче 
дятся на прочном идейном 
низма и пролетарского инте ; 
залогом новых побед в борь 
риализма и колониализма, а 
ванне, за полное торжестве 

Н. С. Хрущев и Л. И. Bi 
народу. Коммунистической 
тельству Китая новых успез 
тельства социализма, в борь 
ре.

я в строитель- 
щ как зеницу 
, единство и 

которые зиж- 
арксизма-лени- 
:а и являются 
я против импе- 
ое сосущество- 
и коммунизма, 
т китайскому 
одному прави- 
1 деле строи- 
ра во всем ми-

(ТАСС).

Дорогой ТОВЭ i r r  >
Дорогой ТОР ' !
Дорогой тг ■ ■■ ,в!
Дорогие с
Разреши .Централь

ного Ко’ ■ нистической
партии Г , ‘ ' i  и Советско
го праг ■ яствовать вас,
ашхаб "Г . , . , ы, труженики 
всех : -льностей, кото
рые гроительство ком
му -'некой земле. (Бур-
Н и).

. XXII съезд КПСС 
Программу Коммуни- 

"тии —  программу ком- 
' .ого строите.тьства. Мы 

> исключительно ответст- 
ериод строительства комму-

' унизм —  это лучшая жизнь.
' я жизнь —  это больше благ 
.е.човека, это лучшее питание, 

ое, одежда, обувь, это новые шко- 
, учреждения науки и культуры,

льницы, одним словом, все то, из 
чего складывается жизнь общества, 
культурного человека. Все эти мате
риальные средства создаются трудом 
и только - трудом. Поэтому, чтобы 
жить культурно и в достатке, жить 
по-коммунистически, надо хорошо 
трудиться. Чем выше производитель
ность труда, чем лучше используются 
машины, тем больше накоплений, тем 
больше возможностей для хорошей 
зкизни. (Продолжительные аплодис
менты).

Мы, коммунисты-ленинцы, совет
ские люди, хорошо знаем, что ничего 
не дается даром, все создается трудом 
человека. Труд дает возможность лю
дям овладевать новыми знаниями, 
развивать науку, открывать и ис- 
по.чьзовать на благо общества все но
вые и новые богатства. (Бурные ап
лодисменты).

Я очень доволен тем, говорит 
Н. С. Хрущев, что приехал в Турк
мению, познакомился с жизнью ее 
народа. Когда видишь, как живут и 
работают трудящиеся вашей респуб
лики, испытываешь большую радость 
и гордость. Перед тобой словно рас
крываются живые страницы книги, 
которая написана Лениным, о социа
листической революции, о дружбе на
родов, об их интернациональных 
связях и чувствах. Вот здесь, в Турк
мении, как и в Таджикистане, Узбе
кистане, в других республиках, ви
дишь, как на деле осуществляются 
идеи ленинизма, идеи интернациона
лизма. (Бурные аплодисменты).

Буржуазная печать частенько на
зывает советских людей рабами ко.м- 
.мунизма. Отвечая на такие вздорные 
утверждения, я обычно говорю: При
езжайте к  нам, посмотрите на этих 
рабов коммунизма —  многим из вас 
захочется^ в такое рабство попасть, 
жить так, как живут советские люди. 
(Веселое оживление, аплодисменты).

Мне приходится встречаться и бе
седовать с представителями зарубеж
ных мусульман. Они говорят, что 
жизнь, которую они видят в наших 
восточных республиках, —  это меч
та для народов их стран. Это так и 
есть. Мы гордимся успехами народов 
наших республик. Эти успехи не сва
лились е неба, они являются резуль
татом труда народов: туркменского, 
узбекского, таджикского, казахского, 
киргизского, русского, украинского, 
всех народов Советского’ Союза, кото
рые вносят достойный вклад в общее 
дело строительства коммунизма.
. Нам надо так же уверенно и твер

до идти вперед. Мы стали старше, 
больше накопили знаний, опыта. В

каждой республике больше стало уче
ных, специалистов, неизмеримо вырос 
культурный уровень людей. Здесь вы
ступала комсомолка Джемал Сапа
рова, молодая туркменка. Слушая ее, 
невольно вспоминаешь свою моло
дость, условия, в которых жили лю
ди прежде. Как далеко шагнули мы 
вперед! Воспитание нового поколе
ния —  это также наш труд, труд на
родов. Усилия старшего ' поколения 
не прошли даром. Наши дети, наши 
внуки пользуются теперь благами, 
которые завоеваны их отцами, мате
рями, дедами. И мы уверены, что мо
лодые строители коммунизма будут 
достойными продолжателями нашего 
великого дела! (Продолшительныв 
аплодисменты).

Затем Н. С. Хрущев отмечает боль
шие успехи. Достигнутые трудящими
ся Туркмении в разведке, освоений 
новых месторождений и добыче нефти 
и газа. На конкретных примерах он 
показывает, какими неисчерпаемыми 
резервами располагает наша промыш
ленность, как ве.чики перспективы 
дальнейшего развития нашей эконо
мики.

Мы побывали на Каракумском ка
нале, продолжает Н. С. Хрущев, Это 
гордость народа, гордость за труд, 
за разум человеческий. Канал уже 
построен на протяжении многих со
тен километров. Да это не канал, а 
полноводная река, по которой ходят 
большие суда. Это хорошо!

Однако, замечает Н. С. Хрущев, 
вода, которая приходит на новые 
земли, используется пока не в пол
ной мере, потому что заблаговремен
но не ведется подготовка полей под 
орошение.

В свое время я был в Голодной 
степи в Узбекистане, где строитель
ством ирригационных сооружений и 
совхозов руководит инженер тов. Сар
кисов. Там заранее планируется зем
ля, строятся разводящие коллекторы 
—  все делается добротно. Когда по
ступает вода, она подается в коллек

торы и сразу распределяется по всей 
уже подготовленной площади. В пер
вый же год совхозы получают высо
кий урожай хлопка. Как мне рас
сказывали, капитальные затраты на 
освоение новых земель благодаря та
кой организации дела окупаются в 
один— два года.

У вас положение иное. Ряд новых 
совхозов является убыточным, а убы
ток, разумеется, ложится на плечи 
народа. Если ваши совхозы будут 
работать убыточно, —  это плохое 
строительство коммунизма.

Большое место в речи Н. С. Хру
щева было уделено вопросам распро
странения передового опыта, исполь
зования достижений лучших коллек
тивов в промышленности и сельском 
хозяйстве.

Далее товарищ Н. С. Хрущев под
робно говорит о жилищном строи
тельстве, о том, какой широкий раз
мах получило оно в нашей стране за 
последние годы. Мы много строим, но 
надо строить еще больше, строить 
экономно, доброкачественно, прочно и 
красиво. У  вас, где должны учиты
ваться сейсмические условия, необ
ходимо шире внедрять железобетон
ное сборное строительство, как наибо
лее прочное. А ваши строители кла
дут дома по кирпичику, по старинке, 
опоясывают железобетонным поясом, 
в то время как надо все жилье 
строить из железобетона. Надо внед
рять передовые методы, удешевлять 
строительство и за счет этого соору
жать больше жилых домов.

Останавливаясь на вопросах даль
нейшего развития сельского хозяй
ства, Н. С Хрущев указывает, что 
этот год у нас слоясный и несколько 
необычный. В Сибири и на целинных 
землях была сильная лсара. Несмотря 
на неблагоприятные условия в Сиби
ри, Российская Федерация в этом го
ду заготовила хлеба уже столько, 
сколько она никогда не заготавлива
ла за всю историю своего существо
вания.

Несколько хуже, чем в прошлом 
году, положение с пшеницей на У к 
раине. Но украинцы говорят, что 
они дадут много кукурузы  и за счет 
этого выполнят план продажи зерна 
государству. Таким образом, с хле
бом у нас будет лучше, чем в прош
лом году.

Что касается хлопка, то пока еще 
трудно сказать, как будет обстоять 
у нас дело, хотя товарищи туркмены 
обещают, что хлопком они нас зава
лят. (Веселое оживление). Но не 
знаю, будет ли выполнено это обеща
ние.

Ведь что такое хлопок? Если вы 
не выполните плана, фабрики полу
чат недостаточно сырья и наша 
промышленность не даст населению 
нужного количества тканей. А потом 
сами же хлопкоробы говорят, что из 
городов им мало присылают тканей. 
А откуда же возьмутся эти ткани? 
Поэтому, чтобы больше было тканей 
в стране, надо выращивать больше 
хлопка, выполнять планы.

Н. С. Хрущев обстоятельно рас
сказал о международном положении, 
об успехах трудящихся братских со
циалистических стран, о борьбе наро
дов за упрочение мира во всем мире.

В заключение своей речи товарищ 
Хрущев говорит:

Разрешите мне пожелать вам, до
рогие друзья, всем рабочим, работни
цам, колхозникам, колхозницам, уче
ным, инженерам и техникам Т урк- • 
менской республики, всем, кто честно 
трудится на своем участке, новых ус
пехов в труде во имя торжества ве
ликого дела строительства коммуниз
ма. (Бурные, продолжительные ап
лодисменты).

Митинг трудящихся Ашхабада про
демонстрировал нерушимое единство 
партии и народа, горячее стремле
ние трудящихся Туркменистана пре
творить в жизнь великие предначер
тания XXII съезда КПСС —  съезда 
строителей коммунизма.

Радушный прием в Словении
БЛЕД, 30 сентября. 

Корр. ТАСС И. Харито. 
нов передает: Л\ И. Бреж
нев и. сопровождающие 
его лица покинули Брио- 
ны и направились в На. 
родную Республику Сло. 
вению.

Машины прибывают 
в город Достойна. Пред
седателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
встречают председатель 
Исполнительного веча 
Словеиии В. Авбель, за
меститель председателя 
Народной скупщины 
Словении X. Модиц. В 
Постойне Л. И. Брелгнев 
осмотрел знаменитую 
сталактитовую и сталаг
митовую пещеру.

Затем советские гости 
направляются в столицу 
Словении —  Любляну. 
Население города устрои
ло Л. И. Прежнему теп. 
лую встречу. В воздухе 
мелькают тысячи ма
леньких государствен
ных флагов СССР и Юго
славии. Духовые оркест. 
ры исполняют советские 
марши и песни. Группа 
пионеров приглашает

Л. И. Брежнева на свои 
торжества. Сегодня у 
них большой праздник 
—  20-летие основания 
в Словении пионерской 
организации. Л. И. Бреж
нев передает участни
кам торжества горячий 
привет от советских пио
неров и желает им хоро
шо учиться, бьпъ до
стойной сменой своих от
цов и матерей, героиче
ски боровшихся против 
немецких захватчиков.

Во второй половине 
дня Л. И. Брежнев при
был на озеро Блед. 
Председатель Народной 
скупщины Словении 
В. Томшич в честь Пред
седателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
дала завтрак.

В. Томшич провозгла. 
сила здравицу в честь 
сотрудничества между 
народами Советского Со. 
юза и Югославии, укреп- 
ления мира и победы со
циализма во всем мире, 
в честь главы Совет
ского правительства 
Н. С. Хрущева и Пред

седателя Президиума 
Верховного Совета Л. И. 
Брежнева, а также поже. 
лала дальнейших успе
хов советскому народу.

Отвечая на приветст
вия, Л. И. Брежнев ска
зал:

Мы совершили боль
шую и очень интересную 
поездку по Югославии, 
посетили много замеча
тельных мест.

Сейчас мы прибыли 
только что с Брион, где 
имели интересные и по. 
лезные беседы с прези
дентом Федеративной На
родной Республики Юго
славии товарищем Тито 
и другими вашими вид
ными государственными 
деятелям;и. И вот теперь 
мы находимся в Слове
нии, в этом чудесном 
крае, у замечательных 
людей.

Л. И. Брежнев ’под
черкивает, что где бы 
ни были советские го
сти, повсюду встречи и 
беседы проходят под 
знаком дальнейшего у к 
репления дружбы совет.

ского и югославского на. 
родов.

Л. И. Брежнев под
черкивает в своем вы
ступлении ту огромную 
работу по укреплению 
всеобщего мира, кото
рую ведет советский на
род, Советское прави
тельство во главе с ис
пытанным неутомимым 
борцом за дело мира 
Н. С. Хрущевым.

*#*
БРИОНЫ, 30 сентября. 

(ТАСС). Вчера на Брио- 
нах состоялась беседа 
между Председателем 
Президиума Верховного 
Совета СССР Л. И. Бреж
невым и президентом 
ФНРЮ Иосипом Броз Ти
то. С советской и юго
славской сторон при
сутствовали официаль
ные лица.

Состоялся обмен мне
ниями по вопросам отно
шений между двумя 
странами и  международ
ного положения.

Беседа проходила в 
теплой, дружественной 
обстановке.
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б е з д е й с т в у ю щ и е
А Г И Т П У Н К Т ЫЗо выборов в район

ные Советы депутатов 
трудящихся гор. Томска 
осталось менее двух не
дель. В эти дни широко распахнулись 
двери ряда агитпунктов города.

Но не всех. Так, в минувший вос
кресный вечер мы безуспешно пыта
лись найти в поселке Черемошники 
агитпункт, где бы проходило какое- 
то интересное мероприятие.

Первый, в котором мы побывали, 
то.чько что «справ:ил» новоселье в 
начальной школе Л? 26 по улице Се
вастопольской. Найти этот агит. 
пункт, особенно вечером, нелегко. 
Вывеска, оставшаяся еще от прош
лых выборов, поблекла и не осве
щается. .Агитколлектив завода рези
новой обуви и заведующая агитпунк
том тов. Сандалова суме.ти «обору
довать» его только столом для де- 
лсурного агитатора, «снабди.чи» номе
ром газеты «Красное знамя» и вы
весили биографии кандидатов в де
путаты в Ленинский районный Совет. 
В тот вечер мы были единственными 

посетителями. Не ходят сюда изби
ратели, потому что ничего интерес
ного не приготовили здесь для них.

В плане работы намечено то.чько 
13 октября провести первое «меро
приятие» —  демонстрацию кино
фильмов.

В дни, когда агитационная работа 
должна принять широкий и массовый 
характер, временно закрыт на ремонт

С Т Р О И Т Е Л И
Т Е С Н Я Т
Е Н И С Е Й

постоянно действующий агитпункт 
(завадующий тов. Шевченко) при 
клубе лесоперевалочного и деревооб
рабатывающего комбината. Если же 
кому потребуется проверить себя в 
списка.х избирателей или навести ка. 
кие-либо справки, то дежурных аги
таторов можно найти только с по
мощью дежурного сторожа клуба.

В агитпункте при школе iKl 27 по
бывать нам, няс-мотря на далеко не 

поздний час, —  19.00, не удалось. 
Он был на замке.

В фойе клуба шпалопропиточного 
завода расположен агитпункт изби
рательного участка Кг 38. Здесь 
есть кое-какая литература: на столе—  
журналы, брошюры, газеты. Но чи
тать их нередко приходится стоя.

—  Еще недавно агитпункт поме
щался в библиотеке, —  сообщил нам 
дежурный агитатор. —  Было там 
значительно удобней. Перевели в 
фойе.

_  о
Так спокойнее работ.g 

никам библиотеки. А вота
удобно ли избирателям?g

Не удовлетворяет за-ё 
просов избирателей , ng 
план работы этого агит-g 
пункта (за1ведующая тов,8 
Мелецкая). 28 сентября^ 
здесь со'стоялся семинар g 
агитаторов. На 3 октяб-g 
ря запланирована ветре.г 
ча избирателей с кандн.^ 
датами в Ленинскийр 
районный Совет. На том' 
поставлена точка в<' 
всей агитационно^иассо-! 
вой работе среди изби-i 
рателей. 1

Партцйные организа.! 
ции до.чжяы немедленнс, 
по-настоящему организо-j. 
вать работу агитпунк-Г; 
тов. g

И  О С Е Н Ь Ю  Н А Д О И  
М О Л О К А  Н Е  С Н И Ж А Т Ь

Медленно, неорганизованно

Н. ИГНАТОВСКИЙ. * «ы ы ыыы U ULJ Ы LJLĴ
о Елизавета Федотовна Кобзева 
g пятый год работает в первой цехе 
о Томского электромеханического за-, 
а вода. За это время она освоила три 
□ фрезерных станка разных марок.

. „  о Передовая фрезеровщица стала об-
в районные Советы г. Томска|~*"

о Выработка у Елизаветы Федо- 
усилению массово-политической ра-§ ’ °̂®” “  „ — 130—-140 процентов 
боты с избирателяши, пп ?  дни предок-

Навстречу выборам

Животноводы рыбоартелей «Путь 
к  коммунизму» и «Россия» Алексаид- 

' ронского района горячо поддержали 
рабочих совхоза «Рыбаловский» Том- 

, ского района и колхозников сельхоз- 
' артели имени Ленина Асиновского 
района, выступивших с инициативой 

i — ■ своевременно и организованно пе- 
' ревести скот в зимние помещения,
. обеспечить животных на весь стой- 
: новый период достаточным количе- 
j ством кормов.
I В рыбоартели «Путь к  коммуниз
му» заканчивается строительство но
вого коровника. Виутри помещения 
устанавливаются автопои.чки. На жи
вотноводческой ферме этого хозяйства 
создан запас грубых кормов. Кормов 
хватит на весь период распутицы.

Почти готовы к  переводу скота в 
зимние помещения животноводы са
мой крупной рыбоартели Александ
ровского района «Россия». Недавно

В Кировском райкоме КПСС со
стоялось совещание руководителей 
агитколлективов и заведующих агит. 
пунктами Кировского района Томска. 
На совещании обсуждены меры по

му развертыванию 
кампании.'

по далшеише-§1ябрьской трудовой вахты маточ- 
предвыбо|рнойа™Д® вступила в соревнование за

□ звание ударницы комиунистическо-
□ го труда. Фото Г. lilaxepa'.

П И СЬМ А И З П Е Р В И Ч Н Ы Х

здесь сдан в эксп.чуатацию новый ти
повой коровник на П О  мест. На фер
ме установлены автопоилки, механи
зируется переработка молока.

На зиму животноводы заготовили 
для скота достаточное количество 
грубых и сочных кормов. Все корма 
обмерены и переданы на хранение.

Но примеров хозяйской заботы о 
подготовке к  стойловому содержанию 
скота в Александровском районе ма
ло.

Неудовлетворительно готовится к 
переводу скота в зимние помещения 
правление рыбоартели «Советский 
Север». Здесь все еще идут разговоры 
о комплектовании бригады для ремон
та животноводческих помещений. 
Часть пола в коровнике .сгнила, но 
пол не настилают. В помещении на

до перекладывать печь, с этим делом 
тоже не спешат. Автопоилки не уста
новлены, хотя приобретены они дав-

Оставляют взятые рубежи

КРАСНОЯРСК, 29 сентября. 
(ТАСС). Обволакивая вершины 
прибрежных скал, свинцовые ту
чи стремительно проносятся над 
водной гладью Енисея. В окрест
ной тайге —  колючий порывистый 
ветер, шуршит опадающая с осин 
и берез листва. Все говорит о при
ближающейся глубокой осени. А 
на площадке будущей Краснояр
ской ГЭС строители готовятся к  
перекрытию сибирского богатыря. 
Левобережный котлован —  глав
ный участок великой стройки. В 
сооружения водосливной части 
плотины здесь уже укладывается 
вторая сотня тысяч кубометров 
бетона. На этих работах достигну
та рекордная для стройки произ
водительность: две тысячи кубо
метров бетона в сутки. Лучших ре
зультатов добились бригады 
Н. Смелко, А. Лардыгина, В. Ежи
кова. Потреб!йость в бетоне с каж
дым днем возрастает. Строители 
правобережного управления основ
ных сооружений и монтажники 
ввели в строй автоматизированный 
завод Х» 1 непрерывного . дейст
вия. Мощность его первой очере
ди —  120 кубометров в час. На 
площадке, расположенной на 80 
метров выше этого предприятия, 
закла.дь1вается завод производи
тельностью 360 кубометров бетона 
в час. В сентябре еще более по
теснился Енисей. В перемычки 
правобережного котлована механи
заторы отсыпали многие тысячи 
кубометров скального грунта.

П А Р Т И Й Н Ы Х  О Р Г А Н И З А Ц И Й

Партийное поручение
Партийная группа нашего це

ха невелика. В ней всего тринад
цать коммунистов. Немало ответ- 
стдеиных и сложных задач, свя
занных с ростом производительно
сти труда, ко.ммунистического вое-. 
питания людей, приходится ре
шать каждому члену и кандидату 
в члены партии. Если сироеить 
любого ко.чмуниста о том, какое 
партшшое поручение он выполня
ет, услышишь: агитатор, пропа
гандист, член комиссии партийно
го контроля.

Всегда в курсе больших и ма
лых дел в цехе старый производ- 
ственник,-. р.езь^ошлифовщик ком
мунист И. Быстров. К не.му неред
ко обращаются за советами, по
мощью. И когда обсуждался но
вый состав редколлегии стенной 
газеты цеха, все пришли к едино
му мнению: редактором избрать 
Н. Быстрова. Значительно оживи
лась наша стенная газета. Она 
стала оперативнее откликаться на 
события жизни цеха, острее под
нимать вопросы, связанные с ро
стом производительности труда, 
культуры производства, трудовой 
дисциплины.

В состав агитколлектива цеха 
мы ввели лучших производствен
ников коммунистов тт. Андреева, 
Короленко, Коркунова, Валина, 
Афанасьеву.

Плохо работала комсомольская

организация. Партийная группа 
провела ряд организационных ме
роприятий. Так, в состав бюро це
ховой комсомольской организации 
избран член КПСС тов. Короленко. 
Он и кандидат в члены партии 
тов. Валин стали одними из ини
циаторов борьбы за выполнение 
плана 10 месяцев к  28 октября и 
вместе с членами своих бригад 
обратились с таким призывом ко 
всему коллективу завода.

Большое внимание социалисти
ческому соревнованию в честь 
45-й годовщины Великого Октяб
ря уделяет профсоюзная организа
ция, которую возглавил член 
КПСС тов. Анисимов. В цехе сок

ратились случаи нарушения тру
довой дисциплины, меньше стало 
рабочих, не выполняющих норм 
выработки.

Многое предстоит сделать ком
мунистам цеха для то1о, чтобы по- 
настоящему зажечь ог'рнек сорев
нования за коммунк'стический 
труд. Все коммунисты це'х.р у  нас 
имеют партийные поручения. Но 
основным, так сказать, нео|фици- 
альным поручением по долгу 
для каждого является участке в 
соревновании за коммунисдшче- 
ский труд.

А. ЛЕБЕДЕВ, 
партгрупорг цеха № 4 заво
да режущих инструментов.

Р а д и  ф о р м ы
Недавно в партийной организа

ции кафедр общественных наук 
Томского политехнического инсти
тута прошло 'отчетно-выборное 
собрание. Но как? В докладе пар
тийного бюро, с которым высту
пал тов. Радаев, было немало ска
зано о положите.чьных примерах 
в жизни организации и почти ни
чего о недостатках в работе. В 
нем явно недоставало самокрити
ки. А упущений в работе партий
ной организации у нас немало.

Особенно в вопросах воспитания 
студентов, оказания помощи моло
дым преподавателям, работе мето
дических секций. Обо всем атом 
пытались говорить коммунисты 
тт. Захаров, Тутолмина, Нехоро- 
щев и Белявская, но делового раз
говора так и не получилось, пото
му что партбюро формально отне
слось к  подготовке собрания.

И. СЕМЕНОВ, 
преподаватель политехниче
ского института, член КПСС.

Полугодовой план производства и 
продажи молока государству Кожев- 
никовский район выполнил досроч
но, 20 июня. Сверх плана животно
воды продали более 400 тонн молока. 
Досрочно выполнен и девятимесячный 
план продажи молока государству, 
продано сверх плана около 300 цент
неров.

Первенство в соревновании проч
но удерживают животноводы колхоза 
имени Дзержинского. 20 сентября 
это хозяйство выполнило годовой
п.дан продажи молока.

Близок к  выполнению годового 
плана продажи молока колхоз «Си
бирь». Из 14.500 центнеров по годо
вому плану продано более 13.400
центнеров молока. Животноводы обя
зались выполнить годовой план к  
7 ноября и продать 3.000 центнеров 
сверхпланового молока. Здесь особен, 
но хорошо работает коллектив комщ"- 
нистического труда Мулловинской мо
лочнотоварной фермы.

Хорошиий трудовыми делами
встречают 45-ю годовщину Великого 
Октября животноводы колхозов име
ни XXI съезда КПСС и имени Шев- 
чендо. Эти хозяйства имеют возмож
ность к  7 ноября выполнить годовые 
планы продажи молока.

Но в некоторых хозяйствах за пос- 
леднее время резко снижаются надои.

колхозе имени X X II съезда КПСС за 
вь”орую декаду сентября надои молока 
от\', коровы в сутки снизились с 6,6 
до '4 ,9  килограмма. На килограмм 
снизгчлся суточный надой молока в 
среднччм от каждой коровы в колхозе 
«Завет,.ы Ленина». Особенно резкое 
сниженичэ в колхозе «Новый путь». 
Еще в сер дедине августа здесь надаи
вали по 7,л.З килограмма молока от 
коровы, а сейчас только 3,2 кило
грамма. В це. лом по району в сентяб
ре суточные н, адои молока на корову 
снизились на 1,, ,5 килограмма молока.

Причины с. пада просты. В 
бо.чьшинстве хоз^.чйств с трехкратной I

донки уже перешли на двукратную. 
В каждом хозяйстве есть сахарная 
свекла, турнепс, но этот корм жи
вотные получают от случая к  случаю 
из-за несвоевременной подвозки.

Снижение надоев бьет по колхоз
ному карману. Что, например, озна
чает снижение надоя молока в сутки 
от коровы на 1,7 килограмма в кол
хозе имени X X II съезда КПСС? Это 
ежедневная' потеря почти 150 руб
лей.

Хорошо потрудились кожевников- 
ские животноводы летом, надо удер
жать эти рубежи.

В. БУТОРИН.

Почему плохи дела?
—  Плохо у нас идут дела, —  с 

огорчением жалуются животноводы 
совхоза «Тунгусовский» Молчанов- 
ского района.

Хвалиться тунгусовцам, действи
тельно, нечем. Надои молока на боль
шинстве ферм систематически пада
ют. Сейчас в среднем по совхозу су
точный надой молока не превышает 
3,5 килограмма от коровы. А в 
бригаде деревни Поповичи на Са- 
рафановской ферме каждая корова в 
сутки дает лишь 1,8 литра молока. 
Да и откуда быть высоким надоям, 
если дойный скот сейчас на боль
шинстве ферм живет на голодном 
пайке. Недаром в народе говорят: 
у коровы молоко на языке. А здесь 
на язык корове попадает лишь одна 
сухая осенняя трава. От такого ма- 
лосъедобного корма молока ждать не
чего.

Пожухла трава на пастбищах, го
лодные приходят коровы с лугов, а 
до сих пор здесь не подкармливают 
животных силосом, концентратами. В 
результате не только снижаются 
надои молока, но и теряется упитан
ность животных.

Руководители совхоза начинают 
издалека заводить разговор о том, что 
совхоз едва ли выполнит обязатель
ства по производству и продаже моло
ка. Это, действительно, может слу
читься, если коровы по-прежнему бу- 
•дут содержаться на голодном пайке. 
Еще в августе ежедневно совхоз про
изводил более 8 тысяч килограммов 
молока, а теперь только 3.100 кило
граммов.

Почему же все-таки не подкармли
вают в совхозе коров?

—  Кормов у нас мало, надо беречь 
на зиму, —  объяснил директор сов
хоза тов. Нестеров.

В контору совхоза ежедневно летят 
тревожные сигналы от управ.чяющих 
ферм: надои молока падают, коровы 
тощают, разрешите начать подкорм
ку. Но тов. Нестеров упорствует, не 
разрешает. А стоило бы тов. Нестеро
ву проявить упорство совсем в дру
гом —  в организации сбора соломы 
с полей. План заготовки кормов в 
совхозе не выполнен, но руководи
тели совхоза не принимают мер, что
бы за счет соломы пополнить кормо
вые запасы. Н. СТЕПИЧЕВ.

Рассказы МЕЖДУНАРОДНЫЙ ГОДО науке
••

сп окой н ого  СОЛНЦА
В 1610— 1611 годах великий фи

зик Галилео Галилей произвел с по
мощью телескопа первые наблюдения 
поверхности Солнца. Были отчетли
во видны области пониженной ярко
сти неправильной формы (пятна), 
выделяющиеся на яркой светящейся 
поверхности (фотосфере).

Астрономы стали вести наблюде
ния за ЭТР1М явлением. Оказалось, 
что пятна возникают и развиваются 
от еле заметных точек до крупных 
площадей и больших групп и затем 
снова уменьшаются и исчезают.

В XiX веке было установлено, что 
максимум и минимум солнечных пя
тен следуют друг за другом в среднем 
через одиннадцать с половиной лет. 
Ученые обнаружили также связь 
между магнитными возмущениями, 
бурями, полярными сияниями и сол
нечной деятельностью. С изобрете
нием радио, и в особенности после 
начала развития коротковолновой 
радиосвязи, исследований верхних 
слоев атмосферы, была открыта уди
вительная по отчетливости и cijne 
зависимость ионизации верхних сло
ев атмосферы от числа солнечных 
пятен и других, связанных с пятна
ми, проявлений солнечной деятел!.- 
носги,

Природа изменений числа и раз
меров солнечных пятен пока только 
угады.вается. В основном склады
вается представление о пятнах как о 

выходящих на поверхность Солнца 
ви.хрях раскаленных газов. Движе
ние заряженных частиц, захвачен
ных мощными вихрями, сопровож
дается образованием сильных маг
нитных полей.

За триста пятьдесят лет наблюде
ний за солнечными пятнами установ
лено, что, кроме одиннадцатилетней 
периодичности, существует медлеп

ное изменение максимальных чисел 
пятен —  максимумы то возрастают, 
то убывают. На рисунке показаны из
менение числа солнечных пятен с 
1933 по 1961 год (сплошная линия) 
и прогноз на период с 1961 по 1965 
год.

Годы 1933, 1944, 1954 были го
дами минимума солнечной деятельно
сти или «годами спокойного Солнца». 
Годы 1937, 1947, 1957, 1958 —  
годы максимума солнечной активно
сти.

Геофизика изучает физические 
процессы, происходящие на земном 
шаре. Наибольшей изменчивостью и 
сложностью отличаются процессы в 
верхней атмосфере и в примыкающей 
к  Земле тропосфере, в которой про- 
исдолят процессы, определяющие по
году и климат.

Известно, что основным источни
ком энергии, поддерживающим кру
говорот воды и движение воздуха в 
тропосфере, яв.чяется Солнце. Каза- 
лдсь бы, что строго закономерное 
движение Земли по своей орбите, се
зонные изменения потока солнечной 
энергии от минимального зимой до 
максимального летом (в соответст
вующих полушариях) дают твер
дую математическую основу для 
расчета климата и погоды. Однако 
расчетный, так называемый, «мате- 
мат.ический» климат резко отличает
ся от действительного. Погода от го
да к  году резко меняется.

Где истинные причины резко вы
раженных случайных колебаний кли-: 
мата и погоды?

Давно уже высказывались предпо
ложения о влиянии солнечной дея
тельности на отклонения погоды от 
Клима гических норм. Однако надеж
ных подтверждений этому нет.

Дело в том, что основной поток

солнечной энергии сохраняет свое 
постоянство с точностью до 2—3 
процентов. А именно этим потоком 
определяется основа динамики тропо
сферы. Зато очень значительные из
менения претерпевает на протяжении 
солнечного цикла ультрафиолетовая 
радиация, вызывающая образование 
свободных электронов в верхней ат
мосфере. Играет ли существенную 
роль эта переменная часть радиации 
в процессах, происходящих в тропо
сфере, определяющих погоду и кли
мат? Этот вопрос до сих пор спор
ный.

В период с 1 июля 1957 по 1 ян
варя 1959 года при активном уча
стии Советского Союза, США и дру
гих стран было проведено крупней
шее в истории науки коллективное 
мероприятие международного масшта
ба — Международный геофизический 
год (МГГ). США, предполагая ока
заться единственными обладателями 
ракетной техники в геофизических и 
космофпзпчески.х исследованиях, ве
ли полготовку к МГГ, твердо веря в

свою мнимую монополию и снисхо
дительно предоставляя Советскому 
Союзу и другим странам второсте
пенную роль. Триумф советской на
уки —  первый в истории человече
ства запуск искусственного спутни
ка Земли 4 октября 1957 года при 
нескольких неудачных попытках аме
риканцев, отставших на четыре ме
сяца от СССР, огромное внимание, 
оказанное Советским правительством 
подготовке и обеспечению широкой 
corn наблюдательных станций, об
серваторий, экспедиционных судов, 
пунктов запуска геофизических ра
кет,— все это, надо сказать, значи
тельно понизило интерес руководите
лей стран капиталистического лаге
ря к  МГГ. В то же время широкие 
круги зарубежных ученых убедились, 
что советская наука, опирающаяся 
на могучую систему социалистиче
ского народного хозяйства, является 
подлинным авангардом современной 
науки.

Международный геофизический ко
митет принял предложение стран со
циалистического лагеря продлить ра
боту по согласованному плану геофи
зических наблюдений. На этой осно
ве в 1959 году наблюдения продол

жались в качестве ■ ■ «года междуна
родного сотрудничес ’ тва» (МГС).

Международный , ' геофизический 
год и международное геофизическое 
сотрудничество в nei эиод с 1957 по 
1960 год дали необь Гчайно, ценные 
материалы по устано' влению взаимо 
связи между геофизг шескими про
цессами всех типов масштабе все
го земного шара. Сей^лас продо.чжает- 
ся интенсивная обра-'ботка получен
ных материалов. В 19’ 63 году состо
ится международная .ассамблея по 
обсуждению первых ре зультатов ана
лиза всей сйвокупност и полученных
материалов.

,С ПРОБОДИ- 
'Н0ЧНОЙ дея-

и развить 
нашей 

физических 
Непокойного

Наблюдения МГГ— М 
.чись, когда уровень со 
тельност}! был высоким.

Очень важно повтори' 
согласованную в масшт: 
планеты программу - ге 
измерений в условиях 
Солнца», когда на протя.ж.ении мно 
гих дней на поверхности. Солнца не 
появляется ни одного пя'.гна, когда 
уровень ультрафиолетово го излуче
ния резко падает.

Вот для этпй-то цели и  намечено 
проведение МГСС —  «Меж :дународно. 
го года спокойного Солнц а». Сразу 
здесь нужно объяснить —  почему 
же «год» будет продолжаться с 
1963 по 1967 год, то ееЧть 4 года? 
Дело в том, что дата мин ймума сол
нечной активности по пе рвоначаль- 
ным прогнозам относилась’ к 1964— 
1965 гг. А вот действите‘льный ход 
кривой солнечной активное ти в 1961 
— 1962 гг-, показал, что н.'аступления 
минимума можно ожидать уже в 
1963 году. Минимум можот быть за
тяжной. Очень важно пр онаблюдать 
и первые вспышки солнеч ной актив
ности после начала перех ода от ми
нимума к максимуму, - и их воздей
ствие на земные процессы.

Советские научные организации и 
высшие учебные заведет ш получи
ли уже указания подготов ить сеть 
наблюдательных пунктов ,. обсервато
рий к  проведению наблюд ший по 
прогрЭ'Мме МГСС с 1963 пс !1967 год.

Сейчас идет подготовка уточнен
ной программы наблюдени’ А и нала

живание, реконструкция, замена и 
пополнение аппаратуры.

Томский кодлектив исследовате
лей ионосферы предполагает проде
лать в период МГСС значительную 
работу как по проверке выводов, по
лученных на основании наб.чюдений 
МГГ— МГС,' так и по развертыванию 
новых наблюдений. Томская ионо
сферная станция располагает данны
ми наблюдений за суточными, го
довыми и гелиоциклическими изме
нениями ионизации верхней атмо
сферы почти за три полных одиннад
цатилетних периода солнечной дея
тельности (гелиоцикла). Эти данные 
изучаются в сопоставлении с мировой 
картой ионосферы. В докторской дис
сертации заведующего ионосферной 
станцией А. И. Лихачева огромный 
экспериментальный материал миро
вой сети ионосферных станций ис
пользован для изучения переменной 
составляющей ионизации слоя Фг 
ионосферы в зависимости от видимо
го положения Со.чнца и уровня сол
нечной активности. Большой интерес 
•представ.чяют исследования В. А. Че- 
ча по радиофизическим методам' из
мерения ветров в верхней атмосфере.

Одним из очень сложных вопросов 
физики верхней атмосферы является 
вопрос о формах и причинах связи 
ыелсду процессами, происходящими 
в нижней атмосфере —  тропосфере и 
в ионосфере. По этим вопросам «Си
бирский физико-технический инсти
тут ведет совместные исследования 
с Сибирским институтом ионосферы, 
распространения радиоволн и земно
го магнетизма Сибирского отделения 
Академии наук СССР в Иркутске. 
Сейчас готовится сводный доклад по 
этой теме, который должен быть 
представлен на предстоящей Все
союзной конференции по итогам МГГ.

Большое место в программе МГСС 
зай м р  исследования космических 
лучей. Приходящие из глубин косми
ческого пространства частицы выро- 
Еой энергии являются вестниками 
происходивших за тысячи и миллио
ны лет в необозримых просторах кос
моса процессов и источниками до
полнительной ионизации ■' атмосферы 
Земли. До сих пор не ясно, какую

роль в потоке космических лучей иг
рает Солнце. Известно, что во время 
вспышек солнечной деятельности 
резко возрастает нейтронная компо
нента космического излучения на 
Земле. Особенно отчетливо это выя
вилось во время необычайно сильной 
водородной вспышки на Солнце, про-, 
исшедшей 23 февраля 1956 года.

Наблюдения в период МГСС пред
ставляют очень большую ценность, 
так как фон космических лучей, 
связанный с солнечной деятельно
стью, будет очень ослаблен, и пред-, 
ставится возможность исследовать 
излучение космоса в более чистом 
виде.

В программе МГСС важное место 
должны занимать измерения, произ
водимые при помощи спутников, кос
мических кораблей и автоматиче
ских межпланетных станций. Ус
пешное выполнение .этого пункта 
программы, однако, вызывает зна
чительные опасения из-за бесцере
монных действий американской воен
щины в космическом пространстве. 
Как известно, несмотря н.а энергич
ные протесты международной науч-. 
ной общественности, американцами 
были произведены запуски в верхние 
слои атмосферы мета.дличоских иго
лок, которые внесли искажения ■ в 
потоки космического радиоизлучения 
на санти.четровых волнах, принимае
мые па Земле.

Производимые США высотные 
взрывы термоядерных мегатонных 
бомб, помимо отравления атмосферы 
радиоактивными осадками, резко уве- 
.дичивают, концентрацию заряженных 
частиц, захваченных магнитной ло
вушкой Земли, и значительно уве
личивают радиационную опасность 
при космических полетах в пределах 
радиационных поясов Земли.

Надо надеяться, что миролюбивые 
силы восторжествуют, люди нашей 
планеты отдадут себе отчет в том, 
что лучший путь для человечества—• 
это мирное сосуществование.

В. КЕССЕНИХ, 
профессор, доктор физико-мате
матических наук, заведующий 
кафедрой радиофизики Томоко- 

' ' '  го университета.
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но: не пробурена скважина. Снова в 
лютые морозы скот придется гонять 
на водопой к  реке.

Не готов телятник. В нем неис
правна плита. Полы и отдельные 
клетки тоже надо ремонтировать. В 
новой конюшне не застеклены окна, 
нет дверей.

Не приступали к  ремонту скотных 
дворов в рыбоартели .«40 лет Октяб
ря». В коровнике многие автопоилки 
неисправны. Телятнид не утеплен. На 
ремонте скотных дворов занят толь
ко один человек.

Много незавершенных работ по 
подготовке животноводческих поме
щений к  зиме в сельхозартели имени 
Ленина. Здесь не хватает труб и 
шлангов для доильных аппаратов. Со 
дня на день откладывается ремонт 
водонапорной башни.

В Александровском есть склад Еар- 
гасокского отделения «Сельхозтехни
ка» по продаже запасных частей для 
автопоилок и доильных аппаратов, 
но торговля запчастями организована 
очень плохо.

В этом году рыбоартели района за
готовили достаточное количество гру
бых и сочных кормов для обществен
ного животноводства. Дело теперь за 
тем, чтобы своевременно подготовить 
к  зимовке все скотопомещения.- 

Рейдовая бригада газеты «Крас-, 
нее знамя»;
М. СИМОН, нолхозник сельхоз
артели имени Ленина; А. МЕНЬ
ШИКОВ, животновод рыбеарте- 
ли «Россия»; Ф. nE tyXH H A, 
председатель ревизионной комис
сии рыбоартели «Советский Се
вер»; Э. ФУНК, телятница рыбо
артели «Советский Север»;
Т. КУРИЛОВИЧ, нащ соб. корр.
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Три года работает в киоске об
ластного книготорга при электро
ламповом заводе Людмила Павлов
на Сацощковская. Ее хорошо знают 
рабочие и служащие предприятия. 
Да и киоскер многих называет по 
имери и отчеству, знает их запро
с у  и интересы. В киоск часто по
ступают заказы на книги от тех, 
кто учится. И Людмила Павловна 
охотно выполняет эти просьбы.

На снимке: окончив смену, ра
ботницы подошли к книжному киос
ку. Л. П. Сапожковская (справа) 
предлагает их вниманию поступив
шие новинки.

Фото к. Багаевой.

1

ш ш

Гастроли 
музыкально- 

драматического 
театра

Больше недели гостил в горо
де Тайга Кемеровской области 
Томский областной музыкально- 
драматический театр. На сцене 
клуба имени Ленина то.чичи до
казали «Ревастопольский вальс», 
«Свадьбу в Малиновке», «Роз- 
Мари», «У моря Обского» и дру
гие постановки.

Артисты театра дали также 
несколько дневных спектаклей 
для школьников.

В последний день гастролей 
тайгинцы посмотрели оперетту 
«У моря Обского». Зрители 
наградили артистов горячими 
аплодисментами за хорошую 
постановку.

В. ГАУН.

Совещание
работников

киносети
в  Каргаске со1СГоялось меж

районное кустовое совещание 
работников киносети. В нем при
няли участие передовые киноме
ханики, заместители заведую
щих районными отделами куль
туры.

Речь шла об улучшении ки
нообслуживания малых народ
ностей Севера и лесозаготови
телей. Опытом работы подели
лись киномеханики тт. Борисов, 
Михайлов и Терещенко.

Участники совещания, при
няв обязательства в честь 45-й 
годовщины Великого Октября, 
наметили меры по улучшению 
кинообслуживания жителей от
даленных населенных пунктов.

Сады вокруг 
Новосибирска
НОВОСИБИРСК. (Корр, 

ТАСС). От отдельных люби- 
гельских участков сибиря
ки переходят к промышленному 
садоводству. Подсобные хозяйст
ва завода Сибсельмаш, сельхоз
института и другие в этом году 
дали в торговую сеть десятки 
тонн различных плодов и ягод.

Новосибирский горисполком 
решил превратить пригородную 
зону в кольцо сплошных плодо
вых садов и ягодников.

До конца семилетки новые 
сады и ягодники займут уже 
свыше 550 гектаров.

ш ш
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ВОСПИТЫВАТЬ НА ОБРАЗЦАХ
Статья знатной украинской кол

хозницы Н. Г. Заглады «Дорожите 
честью хлебороба!» вызвала широкий 
интерес и большие раздумья у тру
жеников нашего района. Мысли, вы
сказанные Н. Г. Загладой, требуют от 
партийньк организаций, райкома 
КПСС более вдумчивого подхода к  
организации воспитательной работы.

Важное значение в работе с людь
ми имеет воспитание на образцах 
ком.чунистического отношения к  тру
ду, к  социалистической собственно
сти. У нас в районе примеров добро
совестного отношения к  порученному 
делу, примеров того, когда у  людей 
забота об интересах общественного 
хозяйства яв.тяется органической по
требностью, немало.

Звеньевому овощеводу Батурин- 
ской фермы Томского совхоза Алек
сандру Нефедовичу Вагину 64 года. 
Он имеет право на заслуженный от
дых. Но старейший труженик не 
представляет свою жизнь без актив
ного участия в производственной- 
деятельности коллектива.

Яв.чяясь большим знатоком овоще
водства, он щедро передает богатый 
опыт своим товарищам. В том, что в 
нынешнем году батуринские овоще
воды вырастили хороший урожай 
овощей, есть немалая заслуга и тов. 
Вагина.

Умелыми мастерами своего дела, 
замечате.тьными механизаторами за- 
рецомендовали себя Арсентий Ме- 
фодьевич Шахворостов и Николай 
Иванович Никитин с Ка.чтайской 
фер.мы Тахтамышевского совхоза. Как 
способных организаторов их назначи
ли нача.чьниками механизированных

отрядов. Их отряды первыми в рай
оне завершили уборку зерновых 
культур, больше других напахали зя
би.

Примеры трудовой доблести, можно 
было бы продолжить.

Партийная организация района ви
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ИСПОЛЬЗОВАТЬ О бзор
писем

П Р И Р О Д Н Ы Е
о той, как в районах 

области идет заготовка 
«год, грибов и других 
дикорастущих, рассказы
вается, в .-?яде писем, поступивших в 
редакции.

Тов. Горев из Асиновского рай
она сообщает о лучших продавцах, 
сумевших организовать население на 
заготовку дикорастущих: продавец
В. А. Котоногова выполнила план за
готовок на 120 процентов и В. И. 
Смирнова —  на 110 процентов.

В письме из Тискино Колпашевско- 
го района тов. Андреянов пишет: 
«Мы провели общее собрание пайщи
ков, на котором они решили в пред
выходные и воскресные дни собирать 
ягоды и сдавать их кооперации. С 
пайщиками мы заключили договора. 
Сельпо организовало подвоз не заня
того на сельскохозяйственных рабо
тах населения к  месту сбора ягод и 
грибов, куда вечером приезжали про
давцы. Нашему сельпо был установ
лен план заготовить 102 центнера 
ягоды. План мы этот перевыполнили, 
заготовили 164 центнера. Собрали 
много Грибов, хмеля, шиповника. На 
заготовке дикорастущих впереди идут 
продавцы Д. И. Устиненко, П. Л. 
Мурзин, Е. К. Леонтьева, Т. Ф. Па
нова. Правлением сельпо эти товари
щи премированы».

Хорошо потрудились на заготовке 
кедрового ореха работники Усть-Тым- 
ского сельпо Каргасокского рай
она. Было создано несколько бригад. 
На местах сбора ореха находились и 
заготовители, которые доставляли 
сюда тару и вывозили орехи на склад. 
В этом году работники сельпо прода
дут 30— 35 тонн кедрового ореха. 
05 этом нам сообщил М. Лазарев.

«В нынешнем году у нас в Чаин- 
ском районе обильный урожай ряби
ны, —  пишет в редакцию тов. 
Третнякдв. Мы обязуемся загото
вить 10 тонн этой ягоды. В сборе 
рябины нам помогут учащиеся Гриш- 
кинской и Чаинской школ. Заготови
ли мы 2 тонны клюквы, до конца се
зона еще saroTOiBHM 3 тонны. Лучще 
всех ведет заготовку клюквы прода
вец поселка Тоя 0. Котлячкова».

Заготавливают клюкву и работни
ки Средне-Васюганского сельпо.

БОГАТСТВА
Бригада из 8 человек за неделю соб
рала 1.600 килограммов ягоды. Луч
шими сборщикахми А. М. Есауловым, 
Н. В. Гудукиным заготовлено по 185 
килограммов клюквы. Об этом нам 
написал тов. Слободнкк.

Заготовительный сезон продол
жается. Сейчас долг работников 
кооперации состоит в том, чтобы пол
нее использовать природные богат
ства, выполнить план заготовок ягод 
и лекарственного сырья.

дит одну из главных своих задач —  
воспитание всех работников сель
ского хозяйства на примере передови
ков, в духе коммунистического отно
шения к  общественному долгу.

В районе стало доброй традицией 
проведение слетов передовиков сель
ского хозяйства. На них рассказывает
ся об опыте новаторов, показываются 
их стимулы высокопроизводительно
го труда. Наиболее отличившиеся тру
женики награждаются грамотами и 
ценными подарками.

Хорошую т))удову10 закалку полу
чают люди в процессе социалистиче
ского соревнования. В районе раз
вернуто соревнование между совхоза
ми, фермами, механизированными от
рядами и отдельными работниками. 
Всем новым, что рождается в прак
тике соревнующихся, партийные ор
ганизации стремятся обогатить всех 
тружеников села.

Хорошо трудится на Верхне-Сече
новской ферме комбайнер Елена Мак
симовна Королева. Об ее опыте, ее 
высоком сознании рассказывалось в 
одном из номеров световой газеты.

Однако мы очень робко используем 
многообразие форм работы с людьми, 
воспитание у  них моральных стиму
лов к  труду, мало еще заботимся о 
росте их профессионального уровня.

Начинается новый учебный год в 
сети партийного просвещения. Этот 
год будет годом-дальнейшего, более 
глубокого изучения материалов ХХП 
съезда КПСС, повышения идейной за
калки тружеников села. Вместе с 
тем, партийные организации района, 
производственные управления боль
шое внимание обращают на органи
зацию широкого профессионального 
обучения. На каждой ферме совхозов 
созданы агрозоотехнические школы. 
Кроме овладения профессиональным 
мастерством, слушатели будут изу
чать здесь различные виды сельско
хозяйственной техники.

Мы^ считаем, что широкий охват 
учебой тружеников села поможет им 
трудиться более высокопроизводи
тельно, относиться к  общественному 
делу с душой.

Партийные организации и руково
дители совхозов организовали про

ведение массовых фото
графий рабочего времени 
по профессиям. Оказа
лось, что отдельные не
радивые работники ис
пользуют по назначению 
лишь 60— 70 процентов

---------------- - рабочего времени, а
оста.чьное тратят на про

должительные «перекуры». Обсужде
ние фотографий рабочего времени на 
фермских собраниях прошло очень 
остро. Работники ферм сурово осуди
ли лодырей.

В селах района имеются люди, ко
торые раздувают личное хозяйство, 
по спекулятивным ценам сбывают на 
базаре продукцию своего подсобного 
хозяйства, а в совхозе трудятся спу
стя рукава. Много таких «тружени
ков» было выведено на чистую воду 
на собраниях, на которых обсужда
лась статья Н. Г. Заглады «Дорожите 
честью хлеблроба!». Например, на 
открытом партийном собрании Бело- 
усовской фермы Томского совхоза ра
бочие крепко критиковали пастуха 
Варту. Он плохо относится к  своим 
обязанностям, пригоняет скот с паст
бища не вовремя, не подкармливает 
коров зеленкой. Все это ведет к  
большим потерям молока, наносит 
ущерб хозяйству. На этой же ферме 
Прокопьева, Марусик, Вородаки за
нимаются личным хозяйством и за
частую не выходят на работу.

Из-за бесконтрольности управля
ющего Степановской фермой тов. Бра- 
зуля отдельные шоферы возят по 
8 0 0 — 1.000 килограммов свеклы, а 
им записывают полную загрузку ма
шины, т. е. по 2 — 2,5 тонны.

Много приводилось и других по
добных фактов.

Партийные организации создают 
вокруг таких лиц обстановку нетер
пимости и всеобщего осуждения. 
Партийные организации провели 
совещания агитаторов, на которых 
обсуждалось, ка к  полнее использо
вать статью П- Г. Заглады в воспи
тательной работе. Сейчас требуется 
более конкретно вести политиче
скую работу, настойчиво развивать 
у  людей моральные стимулы к  тру- 
ду.

В. ЛИМОНОВ,
секретарь Тайского райкома
КПСС.

НАУЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Ленинградский науч- 

но-исследовательс к и й  
институт ХИРУРГИЧ01СКО- 
го туберкулеза совмест
но с Томским облздрав- 
отделом проводят с 4 
по 7 октября в Томске 
научную конференцию 
.ученых и врачей Ура
ла и Западной Сибири, 
посвященную вопросам 
улучшения лечебно- 
профилактической по
мощи костнотуберку
лезным больным.

Выбор места прове
дения конференции не 
случаен. Ученые То.м- 
ского .медицинского ин
ститута давно успешно 
занимаются вопросами 
лечения костно-сустав
ного туберкулеза. До 
сего времени специа
листы используют в 
своих научных работах 
фундаментальный труд 
профессора То.мского 
медицинского института 
П. И. Тихова, выпу
стившего в 1909 году 
монографию «Туберку
лез костей и суставов».

Значительная работа 
по борьбе с костно-сус
тавным туберкулезом 
после революции про
ведена в Сибири под 
научным рукпводство.м 
профессора .Томского

медицинского институ
та К. Н. Черепнина.

Созданный в 1935 
году в Томске облает, 
ной костнотуберкулез
ный санаторий за срав
нительно короткий 
срок превратился в хо
рошо организованное 
современное медицин
ское учреждение. Кол
лектив врачей, возглав
ляемый питомцем том
ских хирургических 
клиник К. Ф. Благове
щенским, проводит 
большую и высокоэф
фективную работу по 
оказанию радикальной 
хирургической помо
щи костнотуберкулез
ным больным. Здесь 
проводятся сложные 
операции на позвоноч
нике, которые вьшолня- 
ются в немногих хирур
гических учреждениях 
нашей страны.

На конференции бу
дут обсуждены вопросы 
организации лечебно
профилактического об
служивания костноту
беркулезных больных 
в областях Урала и За
падной Сибири и неот
ложные задачи по 
дальнейшему ее улуч
шению.

Будут заслушаны 
также доклады пред

ставителей ряда на
учных институтов Рос
сийской Федерации, по- 
свящеиные новым ме
тодам лечения костно
туберкулезных боль
ных. Такие доклады, в 
частности, сделают ди
ректор Ленинградоко- 
го научно-исследова
тельского института хи
рургического туберку
леза профессор Д. К. 
Хохлов, заведующая 
клиническим отделени
ем института кандидат 
медициноких наук 
М. Е. Петровская, док
тора медицинских наук 
Е. П. СташГславле’ва 
(Москва), Я. Л. Цывьян 
(Новосибирск).

Томичи выступят с 
докладами: «Современ
ное состояние борьбы с 
костно-суставным ту
беркулезом в Сибири» 
(профессор К. Н. Че. 
репнин), «Хирургиче
ское лечение за 10 лет 
по данным Томского 
санатория» (ведущий 
хирург К. Ф. Благове
щенский), «Консерва
тивное лечение пер
вичных оститов у де
тей» (В. Ф. Пикарев- 
ский).

В докладах дирек
тора института тубер

кулеза кандидата меди
цинских наук М. В. 
Свирижева (Новоси
бирск), заведующего 
костнотуберкулез н ы м 
отделением института 
туберкулеза кандидата 
медицинских наук 
А. В. Бедрина (Сверд
ловск), кандидата меди- 
цнноких наук В. Б. 
Юдина (Новокузнецк) 
будут освещены вопро
сы хирургического ле- 

. чения при отдельных 
локализациях костно
туберкулезного процес
са.

Для делегатов конфе
ренции научные сотруд
ники Ленинградского 
института хирургиче
ского туберкулеза про
ведут показательные 
операции; консульта. 
ции по диагностике ко
стнотуберкулезных за
болеваний, а также 
анестезиологии, рентге
нодиагностике, лечеб
ному питанию и приме
нению физических ме
тодов в лечении костно
суставного' туберкуле
за,

И. ПЕТРОВ, 
руководитель оргмет. 
отдела Ленинградско
го института хирур
гического туберкуле
за.

НА ПРИПИСКАХ, КАК НА ХОДУЛЯХ...
■ Нет, что не говорите, а руко
водить предприятием — дело не 
простое. Особенно в последние 
дни месяца. Возьмите, к приме
ру, директора типографии № 1 
Томского облполиграфиздата 
тов. Кузнецова. Ведь буквально 
почти сгорел на работе человек,

Как это случилось?
Все ' началось, по.мнится. в 

последних числах мая этого го
да. Тов. Кузнецов тогда особен
но нервничал. То выходил из ка
бинета, то устало опускался в 
привычное кресло, хватался за 
карандаш, телефонную трубку, 
за голову. Из кабинета то и дело 
слышалось:

— Черт бы побрал! Куда ни 
кинься, что ни сделай, все равно 
...трещит.

В такие минуты к руководите
лю нередко заглядывал главный 
инженер типографии тов. Беле- 
нец.

— Ну как, Алексей Алек
сандрович, не легче? — сочувст-. 
венно справлялся ближайший 
помощник.

— Все, брат, средства пере- 
брал-перепробовал, а... трещит.

— Может, тов. Вутько что-ни
будь придумает? Она как-никак 
человек сведущий.

— Придумал тоже! Старший 
бухгалтер и вдруг..., — едва бы
ло не отмахнулся директор, но, 
пораз.мыслив немного, бросил:
— Ладно, зови!

Вскоре все руководство собра
лось вместе. Посудили-поряди- 
ли, попробовали применить 
все действия арифметики... и 
план перестал трещать. Спустя 
месяц повторили тот же трюк.

— Чем мы не молодцы! — 
торжествовали теперь каждый 
раз «новаторы». — Разделим, 
умножим, отнимем, прибавим и...

Но однажды, когда увлечен
ные математики чуть было 
вновь не крикнули «да здрав
ствует план!» и «даешь прогрес
сивку!», на пороге типографии 
появилась тов. Скворцова — 
главный бухгалтер областного 
управления культуры.

— Сколько лет, сколько зим!
— приветствовали ее тов. Куз
нецов и его помощники. — А 
мы и не чаяли даже видеть вас 
у себя. Пешечко.м или на
трамвайчике? И по какому пово
ду?

— Неладно, говорят, вы жи
вете. Приписочками занимае
тесь.

— Кто говорит?
— Да рабочие типографии.

называют вас очковтирателями. 
Решили мы проверить так ли 
это.

Ревизия. Она прошла по всем 
цехам и бухгалтерским книгам 
типографии.

Автор Серебров — «Топогра
фическая анатомия», делала 
пометки ревизор, с марта с. г. 
находится в переплетном цехе. В 
мае сдано в экспедицию 784 эк
земпляра... на 5 сентября оста
валось переплести 1.628. Одна
ко весь тираж 10 тысяч экзем
пляров вошел в план мая. Таки
ми же «довесками» к плану ию
ля стали тиражи и других книг. 
Всего приписано на сумму 9 ты
сяч рублей.

— Безобразие! — возмути
лась тов. Скворцова, — Как вы 
могли это допустить?

— Не зндли. Не думали, что

это приписки, — прикинулись 
овечками очковтиратели, -— 
книгу «Топографическая анато
мия», например, включили в 
план валовой продукции потому, 
что она была, простите, почти 
полностью готова...

Следуя размышлениям внука 
Козьмы Пруткова, который как- 
то сказал: «На приписках, как 
■на хо1Дулях: подняться можно
высоко, а далеко уйти не су
меешь», добавим; разве только 
до ближайшего заседания комис
сии госконтроля. Туда скоро на
правятся очковтиратели. Им 
наш совет; пригласите с собой 
ротозеев из полиграфиздата и 
управления культуры, т. е. тех, 
кому надлежит планировать и 
контролировать работу типогра
фии.

Н. ЕЛЕНИН.

ЭКСПОНАТЫ»f »
Не знаем, дрговаривались ди

ректора совхозов «Чаинский» и 
«Чажемтовский» тт. Касперо- 
вич А. А. и Карцачев В. С. в от
ношении выставок безнадзорной 
техники илц нет, но, судя по 
фактам, они довольно энергично 
создают для них «экспонаты».

«Экспонат № 1» — новый на
возоразбрасыватель, сфотогра
фированный еще в конце июля 
этого года на усадьбе совхоза 
«Чаинский». В таком виде он и 
его «близнец» были доставлены 
в совхоз из г. Томска. Еще по 
дороге с ними обращались по- 
варварски — перегруженными 
гранспор'гировали на больших 
скоростях. Их колеса «носит» 
сейчас другая сельскохозяйст
венная техника. А они пока сто
ят, опираясь на березовые жер
ди, и ждут. Чего? А  вдруг ко
му-либо из щеханиэатрров пона
добятся еще какие-нибудь запас
ные части.

«Экспонат № 2» — бывший 
комбайн С-4М. Его горькая 
судьба такова. 2 года назад сов
хоз «Чажемтовский» подарил 
этот степной корабль Староко- 
роткинской школе: учитесь, ре
бята, овладевайте техникой. Но 
недолго простоял он нетронутым 
на школьном дворе. Зачастили 
туда совхозные механизатары. 
Кто сиял колесо, кто цепь. Сло- 
во.м, растащищ все, что считали 
запасными частями. Растащили 
и «усовестилцеь»: нельзя же та
кую рухлядь держать на виду у 
всего села.' «Экспонат» перета
щили на огороды.

Недавно представители ко
миссии госконтроля осмотрели 
«претендентов» на выставку 
брошенной техники и решили; 
вполне справедливо будет при
влечь виновников безобразия к 
ответственности.

Е. НИКОНОВ.
Фото и. ■ускова и А. Хахалкина.

1 ■'
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Мошенники в рясах
Личный приоритет — боль

шое дело. Помните, как у Гоголя 
помещики Добчинский и Бобчин- 
ский спорили о том, кто из них 
первым сказал «Э !»? Только 
благодаря тому, что Бобчинский 
пошел на компромиос, вопрос 
был исчерпан.

Но случаются обстоятельства, 
при которых даже очень често
любивые люди отмахиваются от 
приоритета. Когда в Троицкой и 
Петропавловской церквах
г. Томска был введен новый спо
соб учета церковной требы, име
нуемой «проскомидия», то автор 
этого новшества пожелал ос
таться неизвестным. Даже когда 
церковные служители благода
ря этому дополнительно поло
жили в карманы несколько ты
сяч рублей, претендента на при
оритет не оказалось.

Почему так получилось? С 
какрго неба свалились к ногам 
духовных отцов дополнительные 
тысячи? Почему свалились? Вот 
на эти вопросы мы и постараем
ся ответить.

Первая часть церковной обед
ни называется «проскомидией». 
В ходе «проскомидии» происхо
дит «освящение» просфор. За 
это с прихожан взимается в 
пользу церковнослужителей по 
30 копеек. После обедни, как бы 
в продолжение «проскомидии», 
устраивается короткая служба. 
Присутствующие на ней прихо
жане уплачивают еще по 20 ко
пеек. Итого в пользу духовных 
пастырей набегает целый пол
тинник.

Вот этот полтинник и привлек 
к себе пристальное внимание от
ца Константина Шаховского из 
Троицкой церкви. В церковной 
книге учета треб, облагаемых 
госналогом, есть графа — «про
скомидия», где полтинников 
должно фиксироваться великое 
множество. Это очень волновало 
Шаховского. Ни сна, ни отды
ха не знал духовный пастырь в 
поисках лазейки для обмана.

Отец Константин полагал и

полагает, что не только прихо
жане, но и государство у него в 
неоплатном долгу. Получая из 
церковной кассы ежемесячно по 
500— 600 рублей (в ново.м ис
числении), он не удовлетворялся 
этим и строго придерживался 
принципа: «На кассу надейся, а 
сам не плошай».

И Шаховской не оплошал.
Существуют простая бухгал

терия, ' немецкая, французская, 
английская и камеральная. Отец 
Константин изобрел новую си
стему операций — криминаль
ную; В журнале учета в графе 
«проскомидия» двугривенные, 
полученные от прихожан за до
полнительную службу, исчезли 
совершенно. Полтинник похудел 
до размера тридцати копеек. 
Сумма госналога покатилась 
вниз, доходы пастырей стреми
тельно поднялись вверх. Отец 
Константин обрел и сон и отдых.

Жульническая махинация 
пришлась по душе и другим па- 
стыря.м. Племя ревнителей кри
минальной системы разрослось с 
быстротой чертополоха. В Тро
ицкой церкви стали грешить 
этим делом отец Николай, отец 
Александр, в Петропа1Влавской 
церкви — отец Ефимий, отец 
Геннадий, отец Михаил. Даже 
дьякона Карпенко из Петропав
ловской церкви лукавый попу
тал.

Но шила в мешке не утаишь. 
Пришел ревизор облфинотдела, 
и тайное стало явньш.

Сейчас священникам К. Ша
ховскому, Н. Юдину, М. Сороко- 
умовскому, Г. Глушко и иже с 
ними предложено вернуть при
своенные у государства 5.450 
рублей. Пастыри вздыхают, но 
шелестят сберегательными 
книжками.

Отец Константин должен пер
сонально внести в .кассу госу
дарства 870 рублей. Но он бодр, 
инициативен и озабочен лишь 
одним: «Ах ты, господи, прости, 
что б еще изобрести?»,

Евг. ПОПОВ.

Л . К Л Е П Ц О В .

НАХЛЕБНИК
Колхоз кормил его, учил,
И вот диплом он получил. 
Ждет зоотехника колхоз,
А  он:
— Простите, там навоз.

ОСВЕДОМЛЕННЫЙ
АГРОНОМ

в  конторе сдышен глас Луки:
— Мы убираем хлеб позорно, 
Потери в поле велики,
И по дорогам всюду зерна-
— Откуда взял ты, агроном, 
Тьг ж не ^ьщ в поле?
Как заметил?
— Согласен, не был, но о том 
Я фельетон
Прочел в газете.

После вщетупления газеты 
„Нрасное знамя"

„Вам понадобилось
такси. ( (

Под таким заголовком в № 204 
газеты «Красное знамя» была 
опубликована корреспонденция, в 
которой рассказывалось о недо- 

J (тнхках в обслуживании пассажи- 
■ ров.

Редакция получила ответы от 
начальников отделов эксплуатации 
таксомоторных хозяйств №№ 1 и 2 
тт. Лещука, Лушникова, начальни
ка отдела пассажирских перевозок 
облавтотреста тов. Старобахина. 
Они сообщили нам, что корресцон- 
денция обсуждалась на собраниях 
водителей таксомоторных хозяйств. 
Шоферу И. Соколенко за отказ 
везти пассажиров в нужном им на
правлении объявлен выговор.

Водители таксомоторного хозяй
ства № 1 тт. Терентьев, Степанюк, 
Тюменцев отчитывались на общем 
собрании коллектива. За грубость 
с пассажира.ми они лишены пре
мии за август и строго предупреж
дены.

Администрация, партийные п 
профсоюзные организации таксо
моторных автохозяйств №№ 1 п 
2 принимают меры по улучшению 
воспитательной работы е водитель
ским составом и повышению куль- 

|” туры обслуживания пассажиров.

г  . f
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На XVII сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН

НЬЮ-ЙОРК, 29 сентября. Корр 
ТАСС В. Богачев передает: Вчера 
на дневном заседании Генеральной 
Ассамблеи продолжалась общая 
дискуссия. Выступивший первым 
министр иностранных дел Монголь
ской Народной Республики Шаг- 
дарсурэн заявил, что внешняя по
литика его правительства основы
вается на принципе мирного сосу
ществования, на стремлении мон
гольского народа сохранить и укре
пить мир во всем мире. Коснувшись 
переговоров по разоружению, Шаг- 
дарсурэн выразил сожаление по по
воду того, что работа Комитета 18 
стран в Женеве до сих пор не при
несла ощутимых результатов.

Шагдарсурэн выразил надежду, 
что предложение Советского Союза 
об экономической программе раз
оружения будет тщательно обсуж
дено на текущей сессии, и Гене
ральная Ассамблея примет декла
рацию о мирном использовании 
средств и ресурсов, высвободив
шихся в результате разоружения.

Далее Шагдарсурэн отметил, что 
превращение Южной Кореи в воен
ную базу США и продолжающаяся 
интервенция США-в Южном Вьет
наме усиливают напряженность на 
Дальнем Востоке. Он также указал, 
что восстановление военного потен
циала Японии и строительство на 
ее территории военных баз вызы
вают тревогу у всех миролюбивых 
народов.

Министр иностранных дел МНР 
заявил, что его правительство го
рячо поддерживает предложение о 
создании безатомных зон на Даль
нем Востоке и в районе Тихогс 
океана.

Министр иностранных дел Ко
лумбии Монталво свое выступление 
В основном посвятил нападкам

материализм, восхвалению бога, 
американского делегата Стивенсона 
и «свободного предприниматель
ства».

Киним фолсена, министр ино 
странных дел Лаоса, заявил, что 
жители его страны с больши.м удов
летворением встретили соглашение 
о независимом едином и нейтраль
ном Лаосе. Он напо.мнил, что сог
лашение в Женеве признает право 
его страны отказываться от какой- 
либо «защиты» со стороны военных 
блоков, в том числе СЕАТО. Лао- 
тянский министр иностранных дел 
указал, что его правительство гото
во принять любые меры для гаран
тии нейтралитета и территориаль
ной неприкосновенности соседней 
Камбоджи.

Министр иностранных дел Боли
вии Хосе Фельман Веларде, высту
пивший в конце дневного заседа
ния, рассказал о проведенной в его 
стране национализации собственно
сти крупных монополий и земель
ной реформе.

Часть своего выступления он по
святил конфликту Бо.чивии и- Чи
ли из-за использования морских 
портов.

На этом дневное заседание Гене
ральной Ассамблеи закончилось.

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ 
ПРОГРАММА БЕН БЕЛЛЫ
ПАРИЖ, 29 сентября. 

(ТАСС). Как сообщает коррес
пондент агентства Франс Пресс 
из Алжира, премьер-министр 
Народной Демократической Ал
жирской Республики Бен Белла 
выступил в Национальном учре
дительном собрании с прави
тельственной программой.

Бен Белла заявил, 'что его 
правительство будет проводить 
политику нейтралитета и непри
соединения к блокам. Он сказал, 
что Алжир останется верным 
друзьям, приобретенным в дол
гие годы освободительной вой
ны.

Касаясь будущих отношений 
с Францией, премьер-министр 
указал, что его .правительство 
будет уважать эвианские согла
шения. «Мы, — заявил он, — 
должны найти такую формулу 
сотрудничества с Францией, ко
торая обеспечила бы отношения 
между нами, как равный с рав
ным».

Бен Белла подчеркнул, что 
Алжир является неотъемлемой 
частью арабского магриба. Он 
сказал далее, что «Алжир на.ме- 
рен участвовать в создании Аф
риканского союза и единства в 
рамках широких политических и 
экономических группировок».

За к аз Ь] и с с я к а ю т

на

ЛОНДОН, 29 сентября. (ТАСС). 
Английские судоверфи переживают 
тяжелые времена — иссякают за
казы. У некоторых судостроитель
ных предприятий их вообще не ос
талось. Вся работа этих предприя
тий сводится к отделке спущенных 
на воду судов. Ряд других работа
ет по последним оставшимся у них 
заказам. Крупнейшие английские 
судостроительные фирмы, как со

общает агентство Рейтер, имеют 
сейчас заказы на суда с общим 
тоннажем около 2 миллионов тонн, 
тогда как в это время года пять 
лет назад тоннаж заказанных су
дов составлял 7 миллионов тонн. 
За пять лет число рабочих, заня
тых на крупнейших судостроитель
ных верфях Англии, сократилось 
более чем на тридцать тысяч чело
век.

Перейдя затем к внутренней 
политике, Бен Белла указал, что 
правительство прежде всего зай
мется проведением аграрной ре
формы, которая «будет опре
делять всю внутреннюю полити
ку правительства». Он подчерк
нул, что правительство намере
но «принять специальные меры» 
с целью оказания помощи мел
ким крестьянам. Премьер-ми
нистр заявил, ' что его прави
тельство будет вести активную 
борьбу с безработицей и прово
дить политику индустриализа
ции страны.

Далее, Бен Белла заявил: 
«Реорганизация национальной 
народной армии даст возмож
ность всем тем, кто покинет ее 
ряды, принять участие в адми
нистративной, политической и 
общественной жизни страны. В 
течение короткого времени наша 
армия будет полностью объеди
нена. Она также примет участие 
в выполнении социальных и эко
номических задач».

. Как сказал Бен Белла, в це
лом политика правительства бу
дет основываться на программе, 
принятой в Триполи.

Н О В Ы Й  П А С С А Ж И Р С К И Й  С А М О Л Е Т
Новый пассаж ирский  самолет «ИЛ-62», создан

ный коллективом , которы й возглавляет генераль
ный кон стр уктор , дважды Герой С оциалистическо
го Труда, лауреат Л енинской премии С. В. Илью
ш ин. Эта машина, предназначенная для беспоса
дочны х рейсов на дальние расстояния, равные по 
дальности трассе М осква — Н ью -Й орк, берет на 
борт 182 пассажира. Четыре реактивны х двигате
ля ко н стр укц и и  Героя Социалистического Труда 
Н. Д. Кузнецова и отличные ээродинамические  
формы лайнера позволяю т развивать крейсерскую  
скорость до 900 километров в час,

♦ (Фотохроника ТАСС).

Предоставить
н е з а в и с и м о с т ь

Мозамбику

Второго октября— на
циональный праздник 
Гвинейской Республики. 
Четыре года назад на
род Гвинеи, руководи
мый демократической 
партией, сбросил с себя 
колониальное иго и взял 
в свои руки судьбы 
страны. На западном 
побережье Африки, на 
месте «Французской 
Гвинеи», родилась неза
висимая Гвинейская 
Республика.

Независимая Гвинея 
за 4 , года значительно 
окрепла и возмужала. Б 
борьбе с тяжелым коло
ниальным наследием на
род Гвинеи уверенно на
бирает силы. Он добился 
успехов, которыми мо. 
жет' по праву гордиться. 
В стране проведена де
нежная реформа, нацио
нализированы иностран
ные банки, страховые 
компании, ряд гориодо. 
бывающих предприятий, 
система энергоснабжения 

,и водоснабжения. Созда. 
ны национальные госу
дарственные предприя
тия, национальная авиа
компания «Эр-гине», 
около 300 государствен, 
ных магазинов.

Первый трехлетний 
план развития респуб
лики, к выполнению ко
торого народ Гвинеи 
приступил 1 июля 1960

года, главное внимание 
уделяет подъему сель
ского хозяйства, осна
щению его новой техни. 
кой, развитию коопера
тивного движения в де
ревнях. Это и понятно, 
ведь Гвинея в основном 
сельскохозяйстве и н а я  
страна, в которой важ
ное место занимают ри
соводство, выращивание 
бананов, анайасов и дру
гих тр01пических куль
тур. В соответствии с 
трехлетним, планом в 
гвинейских деревнях 
уже создано более двух
сот крестьянских коопе
ративов, объединяющих 
десятки тысяч сельских 
жителей. На полях стра. 
ны работает теперь в два 
раза больше тракторов, 
чем их было в момент 
завоевания Гвинеей не
зависимости.

Наряду с сельским 
хозяйством все большее 
развитие получает и мо
лодая гвинейская про
мышленность. К 1963 
году в Гвинее должны 
быть сооружены 32 но
вых промышленных 
предприятия. Значитель. 
но укрепится государст. 
венный сектор в про
мышленности.

Коренные изменения 
произошли и в культур
ной жизни народа Гви
нейской Геспублики: ве. 
дется большая работа по

ликвидации неграмотно, 
сти, по раскрепощению 
женщин, воспитанию мо
лодого поколения в духе 
патриотизма. В этом го
ду за парты село
100.000 гвинейских 
школьников, что в два с 
лишним раза превышает 
число учащихся к  мо
менту провозглашения 
независимости.

Правительство Гвинеи 
и руководство демокра. 
тической партии пол. 
ностью отдают себе от
чет в том, что завоева
ние политической само
стоятельности должно 
сопровождаться укрепле .. 
нием экономической не. 
зависимости. «Завоевать 
и провозгласить нацио
нальную независимость, 
но сохранить старую 
структуру, —  указыва
ет президент Гвинейской 
Геспублики Секу Туре, 
—  значило бы встахать 
поле, но не засеять его 
для будущего урожая. 
Политическая независи
мость —  это средство, 
которое должно быть ис. 
пользовано для создания 
и развития новой афри. 
канской экономики».

Гвинейская Геспубли- 
ка выступает активным 
борцом за укрепление 
единства народов Афри
ки, видя в нем верное и 
надежное средство борь
бы против колониализ. 
ма.

Отношения дружбы и 
сотрудничества сложи, 
лись между независимой 
Гвинеей и Советским 
Союзом. Между обеими 
странами успешно раз
виваются экономические 
связи, которые уже при
несли свои первые пло
ды. Совместным трудом 
гвинейских и советских 
рабочих на земле Гвинеи 
создан ряд важных для 
молодой -республики объ
ектов. Закончена рекой, 
струкция аэродрома, 
вступила в строй круп
ная радиостанция «Голос 
революции», заканчи
вается строительство 
первой очереди политех
нического института. Со
ветский народ оказываед 
своему гвинейскому дру. 
гу  помощь в строитель
стве госпиталя в столице 
республики —  Конакри.

Сотрудничество Гви
нейской Геспублики с 
Советским Союзом и дру
гими социалистическими 
странами служит ияте. 
ресам укрепления нацио. 
нальной независимости 
Гвинеи.

Отмечая четырехлетие 
Гвинейской Геспублики, 
советские люди желают 
своему далекому афри
канскому другу новых 
успехов в труде, в борь
бе за мир.

В. ХАРЬКОВ.
(ТАСС).

НЬЮ-ЙОРК, 30 сентября. 
(ТАСС). Положить конец господст
ву Португалии в Мозамбике и пре
доставить этой колонии независи
мость — таково требование резо
люций, принятых Фронтом освобож
дения Мозамбика на конгрессе в 
Дар-эс-Саламе.

Как сообщает корреспондент 
агентства Ассошиэйтед Пресс, на 
конгрессе присутствовало более 
100 делегатЬв из Африки, Азии и 
Европы. В одной из резолюций, 
принятых на конгрессе, делегаты 
призывают глав африканских госу
дарств использовать все средства 
для ликвидации португальского ко
лониализма .в Мозамбике. Другая 
резолюция призывает делегатов 
африканских стран на XVII сессии 
Генеральной Ассамблеи потребо
вать исключения Португалии из 
ООН и применить против нее эко
номические и политические санк
ции.
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СПОРТ ЗАСЛУЖЕННАЯ ПОБЕДА
Томская команда «Томич» прини

мала омский «Иртыш». Положение 
встречавшихся было далеко не рав
ным. Омичи, набрав 28 очков, зани
мали шестое место в зоне. Томичи, 
имея в своем активе на И очков 
меньше, обосновались на тринадца
том месте.

...Футболисты на поле. На этот 
раз честь «Иртыша» защищали 8 
мастеров спорта. Грозная сила! Од
нако томичи не смутились и приня
ли предложенный гостями высокий 
темп. Правда, прошедший дождь со 
снегом значительно осложнил игру.

После взаимной разведки омичи 
усилили натиск, и их правый полу
средний В. Лукьянчиков, выйдя 
один на один с вратарем хозяев 
В. Лихановым, попал... в штангу. 
Еще через пяль минут левый край
ний омичей 10. Ключник, обыграв 
своего стража Г. Мелкова, подал 
мяч вдоль линии ворот. Но цент
ральный нападающий Ю. Михайлов 
проскочил мимо, а удар правофлан
гового В. Кузнецова пришелся мимо 
цели.

Тем не менее, в ворота томичей 
вскоре был забит гол. Это произош
ло на 15-й минуте матча: после по
дачи углового Ю. Ключник послал 
мяч в сетку.

1:0 — в пользу «Иртыша»!
Томичи, начав с центра, ответили 

серией атак. Но защита гостей уме
ло ликвидировала опасные прорывы. 
Все же на 39-й минуте А. Тюфякову 
удалось сравнять счет. Наступатель
ный порыв хозяев поля возрастает. 
Они дважды подают угловые удары, 
и вскоре Г. Ращупкин забил второй 
гол в ворота противника.

2:1 в пользу томичей. Так закон
чилась первая половина встречи.

Второй тайм в основном прошел 
при преимуществе хозяев поля. Им 
удалось увеличить результат до 3:1. 
После третьего гола активность гос
тей заметно снизилась, игра поблек
ла. Отдельные попытки нападающих 
«Иртыша» прорваться к воротам со
перника, защита «Томича» уверенно 
ликвидировала.

«Томич». одержал заслуженную 
победу.

На футболЬнЫх полях

Напряженное 
положение 
в Боливии

НЬЮ-FIOPK, 3 0 ’ сентября. 
(ТАСС). Как сообщает корреспон
дент агентства Ассошиэйтед Пресс 
из г. Ла-Пас, вчера в Боливия бы
ло введено осадное положение, В 
официальном заявлении боливий
ского правительства говорится,- что 
по всей, стране отменяются консти
туционные гарантии, ортанам вла- 
сти дается npaiBO производить аре
сты без санкций судебных органов, 
запрещаются все собрания, прави
тельственным почтовым учрежде
ниям дается право вскрывать поч
ту.

В Боливии, пишет корреспон
дент АП, в результате раскрытия 
антиправительственного заговора 
создалась напряженная обстанов
ка. По распоряжению правитель
ства было арестовано 20 предста
вителей оппозиционных партий, в 
том числе партии «фаланхе сосиа- 
листа боливиана».

Новосибир- 
одержали 

«Ангарой». 
В двух остав- 

с томичами и

Состоялись очередные встречи 
первенства страны по футболу 
среди команд класса «Б» пятой 
зоны.

Лидер — армейцы 
ска в упорной борьбе 
победу над иркутской 
Итог матча — 2:1. 
шихся играх — 
красноярцами — новосибирцам до
статочно набрать два очка и звание 
победителя зоны обеЬпечено.

3:2 — такой счет был зафиксиро. 
ван в состязаниях между армейца
ми Хабаровска и прокопьевским 
«Шахтером». С одинаковым резуль
татом 1:0 футболисты Владивостока 
нанесли поражение новокузнецкому 
«Металлургу», а «Авангард» из 
Комсомольска-на-Амуре — кемеров.

скому «Химику». Благовещенский 
«Амур» проиграл «Байкалу» (Улан. 
Уда) — 1:4. Три мяча без ответа 
забили железнодорожники Красно
ярска в ворота барнаульского «Тем
па».

Перед предпоследним туром, кото
рый состоится 7 октября, положение 
команд пятой зоны в турнирной 
таблице следующее: СКА (Новоси
бирск)—39 рчков, СКА (Хабаровск) 
— 34 (после 25 встреч), «Луч» — ,33 
очка. Далее следуют «Химик» — 32 
очка, «Темп» и «Локомотив» — по 
29, «Иртыш»—28, «Ангара» и «Шах
тер» — по 25, «Забайкалец» — 24, 
«Байкал» — 23, «Авангард» — 21, 
«Томич»—19, «Амур»—15 и «Метал
лург» — 13 очков.

Прошедший матч показал, что в 
нашей команде улучшилось взаимо
действие между нападением и защи. 
той, нападающие стали лучше пони
мать друг друга, возросла резулыа. 
тивность.

7 октября томичи принимают на 
своем поле лидера зоны — армей
цев Новосибирска.

О. АНДРЕЕВ.

Торпедо '^ —  

чемпион области
f f

30 сентября па стадионе «Дина
мо» состоялась встреча на первен-

между
«Темп».
счетом

ство области по футболу 
командами «Торпедо» и 
Одержав победу с крупным 
— '10:1, торпедовцы независимо от 
исхода оставшихся игр завоевали 
звание чемпиона области.

Это второй успех заводских фут
болистов, которые нынче стали 
также обладателями кубка области.

Встреча ветеранов 
Кемерова и Томска
На стадионе «Труд» в областной 

центре прошла встреча ветеранов 
кожаного мяча Кемерова и Томска. 
Она привлекла большое число зри
телей.

Это был третий поединок на 
«зеленом поле» между сильнейши
ми в прошлом футболистами двух 
городов-соседей. В 1960 и 1961 гг. 
томичи потерпели поражение с 
одинаковым счетом — 0:1. На этот 
раз кемеровчане оказались тоже 
более подготовленными и вновь до
бились победы — 5:3.

Зам. редактора
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Запуск канадского 
спутника

О п я т ь  бряцание оружием
НЬЮ-ЙОРК, 29 сентября. 

(ТАСС). Официальные лица США 
вновь прибегают к угрозам развя
зать ядерную войну в ответ на под
писание мирного договора с Герма
нией, который ликвидировал бы 
опасный очаг напряженности в Ев
ропе. Иначе нельзя расценить вы
ступление министра обороны США 
Макнамары, вернувшегося вчера в 
Вашингтон 'из Западной Европы, 
где он инспектировал американ
ские и западногерманские части, 
оснащенные ядерным оружием.

Политика США, заявил он на 
пресс-конференции. заключается 
«в использовании в случае необ- 
ходи.мости любого оружия, чтобы 
отстоять наши жизненно важные

интересы», к которым он отнес, в 
частности, доступ в Западный Бер
лин.

Макнамара сообщил, что. во вре
мя своей инспекционной поездки 
он посетил американские и запад
ногерманские части истребителей- 
бомбардировщиков, которые, как 
подчеркнул министр, находятся в 
состоянии боевой готовности и ос
нащены как обычным, так и ядер
ным оружием.

Ядерные устройства на западно- 
германских самолетах, по его сло
вам, обслуживаются американским 
персоналом.

По заявлению Макнамара аме
риканские части, оснащенные раке
тами с ядерными боеголовками.

ПОЛОЖЕНИЕ В ЙЕМЕНЕ
КАИР, 30 сентября. (ТАСС). По 

полученным здесь сообщениям ра
дио Саны, совет революционного 
командования Йеменской Арабской 
Республики (ЙАР) издал декрет 
номер один о . предоставлении 
премьер-министру и главнокоман
дующему йеменской армии Абдал
ле Саллалу полномочий подписы
вать и утверждать ратификацион
ные грамоты, соглашения и догово
ры впредь до избрания президента 
республики.

Вчера верховный военный суд 
йеменской Арабской Республики, 
говорится в другом сообщении.

приговорил к смертной казни ряд 
должностных лиц бывшего коро
левского режима в Йемене. Приго
вор приведен в исполнение. Всего 
за последние 24 часа было казнено 
15 человек.

Генеральный секретариат Лиги 
арабских стран получил от предсе
дателя совета революционного 
командования Йеменской Араб
ской Республики телеграмму Аб
даллы Саллала, в которой подчер
кивается, что руководство армии 
заявляет о своей верности уставу 
Лиги арабских стран. Уставу ООН 
и решениям Бандунгской конферен
ции.

дислоцированы всего лишь в 150 
ярдах от границы с Восточной Гер
манией.

Министр обороны похвалялся 
тем, что по сравнению с прошлым 
годом американские наземные си
лы в Европе увеличены на 45 про
центов, и что мощь тактической 
авиации также возросла. Значи
тельно увеличены, по его словам, 
вооруженные силы союзников 
США по НАТО.

Воинственное заявление Макна
мары свидетельствует о стремлении 
США не допустить ослабления на
пряженности в Европе и сохранить 
Западный Берлин в качестве плац
дарма НАТО для нападения на Со
ветский Союз и страны народной 
демократии, т. е. проводить такую 
политику, которая таит в себе уг
розу развязывания ядерной войны 
и противоречит миролюбивым 
устремлениям народов.

НОВЫЙ ЯДЕРНЫЙ 
ВЗРЫВ в США

НЬЮ-ЙОРК, 30 сентября. 
(ТАСС). Соединенные Штаты про
извели вчера новый подземный 
ядерный взрыв на испытательном 
полигоне 8 штате Невада. Как со
общают американские телеграф
ные агентства, — ' это 52-й взрыв в 
серии подземных- испытаний ядер- 
ного оружия.

НЬЮ-ЙОРК, 29 сентября. 
(ТАСС). Сегодня Канада запустила 
первый искусственный спутник 
Земли «Алуэт». Спутник весом в 
300 фунтов (около 136 килограм
мов) был выведен на полярную ор
биту с помощью американской ком
бинированной ранеты «Тор-агена». 
Местом запуска была также амери
канская авиабаза Банденберг (штат 
Калифорния), а консультантами — 
сотрудники национального управ
ления по аэронавтике и исследова
нию космического пространства 
США. В создании первого канад
ского спутника участвовала и Анг
лия, поставившая для него аппара
туру.

«Алуэт», по сообщению амери
канских информационных агентств, 
успешно совершил первый оборот 
вокруг Земли. В задачи спутника, 
указывает агентство ЮПИ, входит 
«Исследование верхних слоев ионо
сферы и космических шумо.в, кото
рые нарушают телесвязи на боль
шие расстояния».

Образование 
Министерства 

энергетики 
и электрификации 

РСФСР
МОСКВА, 29 сентября. (ТАСС). В 

соответствии с Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 26 сен
тября 1962 года «о преобразовании 
Министерства строительства электро
станций СССР в союзно-республикан
ское министерство энергетики и 
электрификации СССР» Президиум 
Верховного Совета РСФСР постано
вил: образовать союзно-республикан
ское Министерство энергетики и элек
трификации РСФСР.

Широкоэкранный кинотеатр «Ок
тябрь». Голубой зал — «Люди и 
звери» (первая серия) — 10, 12, 2, 
4, 6, 8, 10. Зеленый зал — «Лю
ди и звери» (первая , серия) — 
10-30, 12-30, 2-30. 4.30, 6-30,
8-30, 10-30.

Кинотеатр имени М. Горького. 
Широкоэкранный зал — «При
ключения Гекльберри Финна» —
9- 20, 11-30, 1-40, 3-50, 6, 8-10,
10- 20. Большой зал — «Люди и 
звери» (первая серия) — 10, 12, 
2. 4, 6, 8, 10.

Кинотеатр детского зрителя — 
«Василиса прекрасная» — 9-30, 
10-50. «Встреча с дьяволом» — 
12-10, 1-30. «Мартин в облаках» 
— 2-50, 4-35, 6-20, 8-05, 9-50.

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Люди и звери» 
(первая серия) — 9-20, 11-15, 1-10, 
3-05, 5, 6-55, 8-50, 10-45. Малый 
зал — «Люди и звери» (первая се
рия) — 9, 10_-55, 12-50, 2-45, 4-40, 
6-35, 8-30, 10-25,

Клуб железнодорожной станции 
Томск-П — «Люди и звери» (пер
вая серия) — 4, 6, 8, 10.

Кинотеатр городского сада — 
«Странствия Одиссея» — 1. 3, 5, 
7. 9.

Томской лесоперевалочной базе 
облместпрома требуются сколотчи
ки ящиков.

Здесь же принимается круглый 
лес в распиловку от организаций и 
частных лиц.
. Обращаться: г. Томск, 

мясокомбината, 1-а, 
49-11.

поселок
телефон

3— 2

Коллектив учителей и роди
тельский комитет шкалы № 9 
г. Томска выражают глубокое 
соболезнование председателю 
родительского комитета тов. Го- 
Л01БУ Ф. Н. по поводу смерти его 
жены '

СИМОНОВОЙ 
Елизаветы Михайловны.
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Томская областная контора 
по прокату кинофильмоп

выпускает на экраны города и области новые кинофильмы:

С 8 октября — «ОБЫКНОВЕННАЯ ИСТОРИЯ»,
Производство киностудии им. А. П. Довженко.

'ШклшШнтГ
«СЕГОДНЯ НОЧЬЮ ПОГИБНЕТ ГОРОД» (Польша).

Вторник,, 2 октяоря 
12.30, Документальный филь.м 

«Кровавое время»-. 18.30. Для- де
тей. «Выходим на старт». 18.40. 
«Умеешь ли ты читать?». .18.55. 
«Расоказываем о новом фильме». 
19.20. Беседа «О свидетелях». Ав
тор — подполковник М. М. Сер
дюк. 19.30, «Шуточные песни, 
юморески», концерт. 19.50. Очерк 
«Карнавал в Гаване». 20.00. «Час 
великого сибирского края». Обозре
ние. 20.10. Выступление солистов 
Свердловского оперного театра Ев
гении Алтуховой и Яна Вутяраса. 
20.30. «Памяти писателя Николая 
Островского». 21.00. Телевизион
ные Н01В0СТИ. 21.10. Киноповесть 
«Чужие».

Томской пассажирской автотран
спортной конторе на постоянную 
работу требуются: шоферы 3 клас
са (для переподготовки на 2 класс) 
и автослесари.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Татарский, 23, отдел кадров. 4 — 2

С 10 октября — «МАРИТЕ» производство «Мосфильм».

«БОГАТАЯ
фильм».

НЕВЕСТА». Производство киностудии «Украин-

С 12 октября — киноповесть — «ДУША 30B E J». 
Производство киностудии «Ленфильм».
В главных ролях снимались артисты Ю. Толубеев, 

сов. В. Телегина и др.
А. Бори- °

Новый чехословацкий широкоэкранный фильм о Юлиусе Фу
чике

«РЕПОРТАЖ С ПЕТЛЕЙ НА ШЕЕ».

С 15 октября 
НИЯ».

новая кинокомедия' — «С ДНЕМ РОШДЕ- □

Производство киностудии им. А. П. Довженко.

(□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□DQDDOQDQannPDanaDOnDDDDDnnDaOODDDnDDDDDDDaDDDdDDQ.
Подшипниковому заводу требу

ются на постоянную работу: раз
норабочие, ученики-шлифовщики, 
ученики-токари и операционннки, 
кочегары.

Обращаться: г. Томок, Северный 
городок, отдел кадров. ’ 6 — 1.

Гр-н Захаров Дмитрий Сергеевич, 
проживающий в г. Томске, возбужда
ет дело о расторжении брака с гр- 
кой Захаровой Валентиной Васильев
ной, проживающей в г. Томске, 
ца Дзержинского, 20.

Дело будет рассматриваться в Том
ском городском народном суде.

ули-
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